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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о  П л е н у м е  Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  
К ом м ун и ст и ч еск ой  парт ии С о в ет ск о го  С ою за

12 ДЕКАБРЯ 1966 ГОДА В КРЕМЛЕ ОТКРЫЛСЯ ПЛЕ
НУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС.

В ПОВЕСТКЕ ДНЯ ПЛЕНУМА:

1. О МЕЖДУНАРОДНОЙ ПОЛИТИКЕ СССР И БОРЬБЕ 
КПСС ЗА СПЛОЧЕННОСТЬ КОММУНИСТИЧЕСКОГО ДВИ
ЖЕНИЯ.

2. О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЛАНЕ РАЗВИТИЯ НАРОД

НОГО ХОЗЯЙСТВА СССР НА 1967 ГОД.
3. О ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ СССР НА 1967 

ГОД.

С ДОКЛАДОМ ПО ПЕРВОМУ ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ дня 
ПЛЕНУМА ВЫСТУПИЛ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК 
КПСС ТОВ. Л. И. БРЕЖНЕВ.

ПЛЕНУМ ПРОДОЛЖАЕТ СВОЮ РАБОТУ.

СТРОИТЕЛЬНОЙ технике-
ПОЛНУЮ НАГРУЗКУ

В социалистическом соревновании в честь 50-летия Советской власти больших успехов добивает
ся тракторист Комсомольского леспромхоза коммунист И. И. Светлаков. На его счету сотни ку
бометров сверхплановой древесины, вывезенной на верхний склад леспромхоза.

НА СНИМКЕ: И. И. Светлаков. Фото В. Ефименко.

Н А  Ю Б И Л Е Й Н О Й  
Т Р У Д О В О Й  В А Х Т Е

' Современную строительную пло
щадку невозможно представить без 
машин и механизмов. Чтобы забить 
первые сваи в фундамент томского 
стотысячника, потребовались буль

дозер, автомобиль, самоходный 
кран, копровая .установка. Четыре ти
па машин для одной только опера
ции!

Экскаватор, башенный кран, само
свал, панелевоз, компрессор, насос, 
передвижная штукатурная станция, 
краскопульт стали обязательными 

атрибутами новостроек, а механиза
тор — одной из главных фигур в 
строительстве. На плечи машин и 
механизмов переложены самые тру
доемкие процессы труда.

Советское государство проявляет 
постоянную заботу о техническом 
вооружении строителей. Да это и 
понятно. Огромные задачи, постав
ленные XXISI съездом КПСС перед 
строителями в новой пятилетке, мож
но успешно выполнить лишь при ус
ловии дальнейшей индустриализа
ции и механизации всех строительно
монтажных работ.

Из года в год растет механовоору
женность строительных организаций 
нашей области. Все время пополня
ется парк машин и механизмов. 
Улучшаются условия труда механиза
торов. Внедряются централизованные 
перевозки строительных материалов, 
что позволяет лучше использовать 
подъемные механизмы и транспорт
ные средства. Почти полностью ме
ханизированы земляные работы. 
Повышается уровень механизации 
погрузочно-разгрузочных работ. Все 
большие права гражданства завое
вывает монтаж конструкций и обору
дования крупными блоками. Во всем 
этом есть бесспорная заслуга наших 
механизаторов.

Однако нельзя закрывать глаза и 
на то, что в механизации строитель
но-монтажных работ у нас еще есть 
серьезные пробелы. Строительные 
механизмы используются преиму
щественно в одну смену, велики их 
простои. Получается парадокс: че*Я 
больше машин получаем, тем ху
же они используются. Так, комплекс
ная выработка на один экскаватор 
ниже уровня 1963 года на 21 про
цент, бульдозер — на 15 процен
тов. По директивным нормам, каж
дый башенный кран должен рабо
тать круглый год полторы смены, а 
в управлении механизации «Главзап- 
сибстроя» даже летом этот показа
тель достигал только 1,1— 1,2 смены. 
И не мудрено. Из 30 башенных кра
нов в августе, например, лишь 5 ра
ботало в две смены.

Строители постоянно сетуют на 
недостаток транспорта, заявляют, что 
необходимо пополнить парк грузо
вых автомобилей как минимум на 
120 машин. Но транспорт использу
ется крайне плохо. В «Томсктранс- 
строе» в зимнее время на линию 
выходит только половина самосва
лов. Техническая готовность парка 
намного ниже нормативной. Не хва
тает шоферов. Те машины, которые 
находятся в эксплуатации, часто про
стаивают.

На днях в редакцию обратились с 
жалобой шоферы Михаил Демьянен
ко и Степан Ткаченко. Они расска
зали о таком возмутительном случае. 
Тридцать самосвалов, в том числе 
и 12-тонные «Татры», простояли в 
песчаном карьере Лучанова два дня. 
Несмотря на то, что старший дис
петчер управления карьерами тов. 
Журов знал, что экскаватор неиспра
вен, он упорно заказывал автомо
били на вывозку песка. Шоферы про
сили, чтобы колонну временно пере

ключили на вывозку гравия, но им 
ответили:

— Езжайте туда, куда выписан пу
тевой лист.

Большие простои машин в объ
единении предприятий строительных 
материалов. Здесь плохие подъ
ездные пути, затруднена пропускная 
система, плохо организована погруз
ка. Как заявляет директор «Томск- 
трансстроя» К. С. Беляев, в нынеш
нем году потери от простоев на 
предприятиях объединения составили 
столько времени, что можно было 
бы дополнительно завезти не менее 
120 тысяч тонн грузов.

Вот свежий факт. Первого декаб
ря к 8 утра на бетонорастворный 
завод прибыло около пятнадцати 
самосвалов. Но загрузиться они не 
смогли, так как на их пути вырос ог
ромный ледяной вал. Один смельчак 
попробовал преодолеть это препят
ствие и порвал раму. Потребовалось 
три часа, чтобы заставить директо
ра завода тов. Утанана привести в 
порядок подъездной путь. Простояли 
самосвалы, простояли строительные 
бригады.

Есть немало фактов, когда строи
тельная техника годами простаивает 
без дела. В Шегарском откормсов- 
хозе более года бездействует кран 
передвижной механизированной ко
лонны № 170. Этот многотонный 
флюгер уже всем намозолил глаза, 
но начальник мехколонны тов. Игна
тенко так и не нашел ему приме
нения.

На томских стройках слабо внедря
ется малая механизация. В трестах 
«Томлесстрой» и «Томсксельстрой» 
большинство отделочных работ ве
дется вручную. В тресте «Томск- 
строй» нет приспособлений для за
чистки стен, нанесения шпаклевки, 
разравнивания и затирки штукатур
ки. В то же время строительное уп
равление № 8 успешно применяет 
передвижные штукатурные станции 
и механизировало другие отделоч
ные операции. Но передовой опыт 
этого коллектива не изучен, не внед
ряется. Технологи строительного про
изводства, руководители трестов и 
управлений в вопросах малой меха
низации проявляют удивительную 
косность.

Нетрудно просить технику. Гораздо 
труднее с толком, высокопроизводи
тельно и экономически эффективно 
использовать ее. Взять, к примеру, 
землеройные машины. Летом они мо
гут работать с большой отдачей в две 
смены, но фронт работ для них 
своевременно не готовится, и часто 
им в одну-то смену делать нечего. 
Потом долбят мерзлый грунт. Поэто
му и не выполняются директивные 
нормы. Башенные краны при лоточ
ном методе строительства жилья 
можно передвигать с объекта на 
объект без демонтажа. Сэкономится 
много рабочего времени. Да если 
от разговоров о двухсменной работе 
строителей перейти к делу, то теми 
же кранами можно делать вдвое 
больший объем работ, что и пока
зывает опыт соседних городов 
Кемерова и Новосибирска.

Строителям вручена могучая тех
ника. Возможности ее поистине не
исчерпаемы, резервы огромны. Долг 
хозяйственных, партийных, комсо
мольских организаций — мобилизо
вать эти резервы на выполнение пла
нов капитального строительства. 
Большой отряд механизаторов-строи- 
телей, встав на трудовую вахту в 
честь 50-летия Советской власти, 
должен работать под девизом:

— Строительной технике — пол
ную нагрузку!

АЛМА-АТА. Покорители Мангы
шлака досрочно завершили годо
вое обязательство по сверхпла
новой добыче нефти. Страна по
лучила дополнительно восемьдесят 
тысяч тонн жидкого горючего. Ве
дутся большие работы, которые 
позволят в юбилейном году Со
ветского государства дать жидко
го топлива почти в три раза 
больше, чем нынче.

БЕЛ0РЕЦК. По просьбе кол
лектива доменному цеху Бело- 
рецкого металлургического комби
ната план четвертого квартала 
был увеличен на одну тысячу 
тонн. Доменщики внесли в эту на
метку новую поправку. Сверх за
дания выплавлено две с лишним 
тысячи тонн чугуна.

НА 15 ДНЕЙ РАНЬШЕ
Томская швейная фабрика опе

режает декабрьский график на 
15 дней. В социалистическом со
ревновании на фабрике лидирует 
бригада Елены Мироновой. Она 
закончила годовое задание в но
ябре и сейчас шьет четвертую ты
сячу пальто для мальчиков. С не
сколько меньшим превышением 
годового плана —  2.500 пальто 
—  на втором месте в соревнова
нии бригада Галины Федотовой.

Л. БАННИКОВА.

Днем и ночью 
идут  по е з да

С начала года томские маши
нисты перевезли сверх нормы 
около полумиллиона тонн грузов. 
Недавно железнодорожники пере
смотрели свои обязательства. Они 
решили выполнить план второго 
года пятилетки к 7 ноября, пере
везти сверх нормы миллион тонн 
грузов.

В. ЖИРНОВ.

ЮЖНО-САХАЛИНСК. Мощный 
фонтан природного газа ударил 
из скважины № 7, пробуренной 
бригадой знатного сахалинского 
мастера Якова Васильева на раз
ведочной площади Северная Оха. 
Этот клад, находящийся на глуби
не свыше километра, оказался не 
единственным: выяснилось, что 
ближе к поверхности залегают 
еще три продуктивных пласта.

ТЕМИР-ТАУ. Сталевары Кара
гандинского мота тлургинеского за
вода досрочно выполнили годовое 
обязательство по сверхплановому 
выпуску продукции. Дополни
тельно к заданию выплавлено не
сколько тысяч тонн стали. Марте
новский процесс ускорило приме
нение сжатого воздуха.

' (ТАСС).

В нашей комсомольско-моло
дежной бригаде собрались демоби
лизованные воины, выпускники 
средних школ. Поэтому нам при
ходится многому учиться, ко мно
гому присматриваться, чтобы ид
ти в ногу с опытными строителя
ми. Большинство наших ребят 
занимается в институтах, на под
готовительных, курсах в вузы, в 
школе рабочей молодежи, на кур
сах повышения квалификации. 
Конечно, нам трудно совмещать 
работу с учебой, но мы настойчи
во «преодолеваем трудности, упор
но идем к намеченной цели.

■ Бригада ежемесячно выполняет 
нормы на 16 0— 170 процентов. 
За первое место в предоктябрь
ском социалистическом соревно
вании наш коллектив награжден 
почетной грамотой треста «Томск- 
строй».

Включаясь в социалистическое 
соревнование за достойную встре
чу 50-летия Советской власти, 
бригада взяла на себя следующие 
обязательства:

В СЧЕТ 1967 года
Бригада раскряжевщиков цент

рального нижнего склада Уткин- 
ского леспромхоза, возглавляемая 
Е. Е. Шулухановым, носит высо
кое звание коллектива коммуни
стического труда. Еще в октябре 
она выполнила годовой план, рас
кряжевав 17.500 кубометров ле
са. За 11 месяцев раскряжевано 
20.532 кубометра древесины при 
обязательстве 20 тысяч.

Завершила годовую производ
ственную программу и раскряже
вочная бригада М. П. Будеева, 
разделавшая 18.310 кубометров 
леса.

Эти бригады работают в счет 
юбилейного года Советской вла

ежемесячно выполнять нормы 
выработки не ниже 170 процен
тов;

систематически повышать свою 
квалификацию и иметь каждому 
не менее двух смежных специ
альностей;

чутко относиться друг к другу, 
воспитывать чувство коллективиз
ма и товарищества;

бороться за экономию строи
тельных материалов и сохран
ность конструкций, за высокое 
качество строительно-монтажных 
работ;

добиться права называться 
бригадой имени 50-летия Совет
ской власти.

Вызываем на социалистическое 
соревнование все комсомольско- 
молодежные коллективы строите
лей города Томска.

А. ПАНЬКОВ, 
бригадир комсомольско-моло
дежной комплексной бригады 
строительного управления 
№ 3 треста «Томскстрой».

сти.
Н. Б0РКИН.

Выходи на соревнование, молодежь!

НАУКА
ОРГАНИЗУЕТ ТРУД

На ВДНХ СССР закончила рабо
ту Всероссийская конференция по 
проблемам научной организации 
и экономического стимулирова
ния труда в сельском хозяйстве. 
В ней принимало участие около 
600 видных ученых-экономистоа, 
председателей колхозов, дирек
торов совхозов Российской Ф е
дерации, а также гости из со ю з 
ных республик и Болгарии.

П еред участниками конферен
ции выступил министр сельского 
хозяйства Российской Федерации 
Л. Я. Флорентьев. Докладчик рас
сказал о  задачах земледельцев, 
намеченных XXIII съездом  КПСС.

Заведующий сектором  ЦК 
КПСС А. И. Степанов свое вы
ступление посвятил роли и заде
нем экономической науки в даль

нейшем развитии сельского хо
зяйства.

Участники конференции выра
ботали по обсуждавшемуся во
просу рекомендации.

ДЛЯ КУКУРУЗОВОДОВ 
СТРАНЫ

Первые десятки тысяч тонн 
семян гибридной и сортовой ку
курузы подготовили к отправке 
хозяйствам страны калибровоч
ные заводы Украины. В респуб
лике заготовлено почти 277 тысяч 
тонн семян кукурузы гибридов 
первого поколения. Этого коли
чества достаточно для засева 
всех отведенных под эту культу
ру полей.

АРКАЛДИНСКИЙ
МИЛЛИОН

Самой высокой в Семипалатин
ском  Прииртышье прибыли от 
тонкорунного овцеводства —  поч
ти миллион рублей —  достиг в 
этом году Аркалдинский совхоз. 
Среди хозяйств Казахстана, полу
чивших нынче сотни тысяч руб
лей прибыли, —  немало овцевод
ческих совхозов, созданных все
го лишь два—три года назад в 
пустынях и полупустынях.

У ТЕЛЕФОНА- 
ОСТРОВ ВРАНГЕЛЯ

ЭГВЕКИНОТ (Чукотка). Первый 
разговор по телефону состоялся 
сегодня меж ду портом Эгвекинот 
и остр овом  Врангеля. Когда-то 
остров называли медвежьим уг
лом. За годы Советской власти 
здесь создана и накопила боль
шой опыт полярная станция, о р 
ганизован крупный оленеводче
ский колхоз. В поселке —  д о б 
ротные жилые дома, клуб, шко
ла-интернат для детей чукчей; 
юкагиров, эскимосов. Радиотеле
фонная связь с материком — 
подарок покорителям суровой 
Арктики к пятидесятилетию Ок
тября.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
НА КАШИРСКОЙ ГРЭС

На Каширской ГРЭС закончен 
монтаж и начато опробование 
энергетического блока м ощ но
стью в сто тысяч киловатт. Не
обычность его  в том, что он бу 
дет работать при давлении пара 
в триста атмосфер и температу
ре 650 градусов. Такие парамет
ры пара ещ е не применяются 
энергетиками ни в нашей стране, 
ни за границей.

Представители научно-исследо
вательских и проектных институ
тов ведут наблюдения за работой 
нового агрегата, оказывают прак
тическую помощ ь каширским 
энергетикам.

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
ГОДА

Вышел в свет очередной, 10-й 
выпуск ежегодника Большой Со
ветской Энциклопедии. Эта кни
га содерж ит обзор ы  важнейших 
событий внутренней жизни, внеш
ней политики, экономического 
развития всех государств мира за 
1965 год.

Весьма подробные сведения со
держатся в издании о  развитии 
связей между коммунистически
ми и рабочими партиями, отдель
ные обзоры  посвящены экономи
ке социализма и капитализма, де
ятельности международных орга
низаций. Многие материалы от
ражают развитие советской куль
туры, главные события в куль
турной жизни многих зарубеж 
ных стран. Статьи ежегодника 
рассказывают о  последних от
крытиях в области ядерной фи
зики, советских и американских

космических исследованиях, успе
хах в области радиосвязи, про
изводстве химических волокон и 
других достижениях науки и тех
ники. В книге много места уде
лено здравоохранению, печати, 
спорту.

ИМЕНА ФИНАЛИСТОВ 
ИЗВЕСТНЫ

Стали известны имена фина
листов Всесою зного конкур
са дирижеров. Жюри под пред
седательством народного арти
ста РСФСР К. П. Кондрашина ре
шило допустить к третьему туру 
шесть музыкантов. Это —  глав
ный дирижер Казахского акаде
мического театра оперы и балета 
имени Абая Фуат Мансуров, пре
подаватель Ленинградской кон
серватории Юрий Симонов, ас
систент дирижера Государствен
ного симфонического оркестра 
СССР Максим Шостакович, аспи
рант Ленинградской консервато
рии Юрий Темирканов, главный 
дирижер симфонического оркест
ра Карельского радио и телеви
дения Александр Дмитриев, глав
ный дирижер симфонического 
оркестра Кисловодской филармо
нии Даниил Тюлин.

Финал конкурса будет прохо
дить д о  17 декабря. Каждый 
из конкурсантов даст концерт,

Экономить в большом и малом

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ- 
за ворота фабрик и заводов

Работники нашей промышленно
сти, в том числе и томских предприя
тий,. обязались в первом году пяти
летки за счет экономии дополнитель
но поставить на службу производст
ву несколько тысяч тонн металла, 
леса, химической продукции и дру
гих материалов. Коллективы многих 
предприятий все делают для выпол
нения принятых обязательств.

Но речь пойдет не о том, что уже 
сделано на предприятиях Томска, а о 
тех огромных неиспользованных ре
зервах экономии материальных ре
сурсов, которыми они располагают.

Рациональное использование 
сырья и материалов немыслимо без 
правильного нормирования их расхо
да. Однако далеко не везде разрабо
таны прогрессивные нормы расхода 
и расчета потребностей в соответст
вии с технической оснащенностью 
производства, его технологией.

На некоторых предприятиях, уста
навливая нормы расхода материалов, 
не принимают во внимание фактиче
ски достигнутые результаты, поэто
му установленные нормы оказыва
ются завышенными. Таковы, напри
мер, нормы расхода кальцинирован
ной соды на производстве электро
ламп. Только по этой причине нынче 
заявлено содопродуктов на 400 тонн 
больше, чем требуется.

На подшипниковом заводе совер
шенно необоснованно завышены 
нормы расхода прутка марки 
ШХ-15СГ на изготовление ролика 
железнодорожных подшипников. В 
результате излишне заявлено около 
250 тонн металла. Нормы затрат его 
при изготовлении малогабаритных 
подшипников на этом предприятии 
завышены в 3 — 4 раза, а по отдель
ным деталям —  в 5 — 6 раз.

На многих томских заводах и фаб
риках работа бюро материальных 
нормативов организована плохо. 
Каждый работник вынужден зани
маться нормированием всех видов 
материала, так как обычно их «за
крепляют» за отдельными изделия
ми. Это не позволяет им специали
зироваться на отдельных видах ма
териалов, повышать свою квалифи
кацию, разрабатывать действитель
но обоснованные, расчетно-аналити
ческие нормы. И очень плохо, когда 
на таком крупном заводе с массо
вым производством, как ГПЗ-5, по 
существу и не создано бюро матери
альных нормативов.

На многих предприятиях и в строи
тельных организациях Томска нет 
жесткого режима экономии матери
альных ресурсов. Поэтому сплошь 
и рядом предприятия систематически 
перерасходуют металл, химикаты, 
лесоматериалы, плохо используют 
выделяемые им ресурсы, а также об
разующиеся промышленные отходы. 
Из-за отсутствия контроля за рас
ходованием материала в строитель
ных управлениях № 11 и № 13 тре
ста «Томскстрой» в прошлом году пе
рерасходовано 9,3 тонны сухих кра
сок, 12,7 тысячи квадратных метррв 
оконного стекла, немало других ма
териалов. На заводах стройиндуст
рии хроническим стал перерасход 
цемента при изготовлении железобе
тонных изделий, бетона и строитель
ного раствора. Велики потери цемен
та при его транспортировке и хране
нии. Вот характерный факт: в Том
ском объединении предприятий 
строительных материалов за год пе
рерасходовано против установленных 
норм свыше 7 тысяч тонн цемента. 
Не могут похвалиться экономией ме
талла на заводах «Сибэлектромо- 
тор», манометровом и других.

На машиностроительных предприя
тиях Томска медленно внедряются 
передовые методы получения заго
товок: горячая и холодная высадка, 
штамповка в закрытых штампах, 
комбинированный раскрой и т. д. В 
целом потери металлопроката по ма
шиностроительным заводам Томска 
ежегодно составляют около 30 ты
сяч тонн. А это —  половина всего 
потребляемого проката! Велики по
тери и листового металла из-за не
рационального раскроя. Они также 
составляют почти прловину потреб
ляемого металла.

Немалые потери несет производ
ство из-за низкого качества выпу
скаемой продукции. На подшипнико
вом заводе, например, потери от 
брака ежегодно составляют сотни 
тонн сырья. Аналогичное положе
ние и на других крупнейших пред
приятиях Томска. На заводе Том
ского объединения предприятий 
строительных материалов, нарушив

постановление Госстроя СССР, вы
пускают детали для крупнопанельно
го домостроения с нестандартными 
закладными деталями. Поэтому в 
прошлом году здесь списали в брак 
более тысячи кубометров изделий.

А посмотрите, каковы потери толь
ко потому, что на заводах и фабри
ках не умеют правильно, эффектив
но использовать отходы производст
ва. На том же подшипниковом заво
де немало отходов металлопроката, 
пригодных для повторного использо
вания. Сотни тонн пригодного к упо
треблению металла здесь, не моргнув 
глазом, списывают в лом. А ведь, по 
сути дела, в металлолом отправляют 
богатейшие резервы повышения эф
фективности производства, сниже
ния материальных затрат.

Подобные факты бесхозяйственно
сти процветают потому, что у нас 
медленно внедряется внутризавод
ской хозяйственный расчет. Без хо
рошо налаженного учета расходова
ния материалов, оперативного кон
троля за соблюдением норм нельзя 
наладить строгого режима экономии. 
На передовых предприятиях страны, 
например, на Горьковском автозаво
де, материальный учет поставлен 
так, что все хозрасчетные подразде
ления имеют возможность система
тически контролировать норматив
ные затраты и' своевременно при
нимать меры для предупреждения 
потерь. Делается это по бухгалтер
ским сводкам использования мате
риалов, в которых показан не толь
ко фактический расход в сопостав
лении с нормами, но и отклонения 
от них.

Ничего подобного вы не найдете 
на большинстве томских предприя
тий. Оперативному бухгалтерскому 

контролю за расходованием материа
лов и сырья закрыты пути в цехи и 
на участки. Бухгалтеры, как прави
ло, лишь фиксируют, а не преду
преждают отклонения от норм.

Экономическая реформа потребу
ет сочетания экономических мер с 
усилиями технических служб и отде
лов снабжения, безусловного содру
жества этих служб. Но о каком со
дружестве может идти речь, если 
счетные работники заводов «Сибэлек- 
тромотор», электромеханического и 
других ограничивают свою дея
тельность лишь регистрацией по
терь и экономии материалов, а ра
ботники снабжения и технических 
служб, хотя и видят, что учет несо
вершенен, но действуют по принци
пу моя хата с краю, предпочитают 
не вмешиваться, а работать вслепую.

Необходимо повсюду добиться, что
бы материалы выдавались производ
ству под отчет, а в цехах системати
чески отчитывались в их расходова
нии.

Есть еще один очень важный ре
зерв экономии материальных ресур
сов. Речь идет об их правильном хра
нении. На некоторых предприятиях 
и стройках Томска стальные трубы, 
сортовой и листовой прокат, цветные 
металлы, лесоматериалы хранятся на 
открытых площадках, навалом. Бы
вает и так, что на одном стеллаже 
лежат и трубы, и прокат. А ведь это 
приводит к деформации и коррозии 
металлов. Склады и площадки все еще 
плохо обеспечены разгрузочно-погру
зочными механизмами. Поэтому по
ступающий металл не сортируют. 
Больше того, на некоторых пред
приятиях поступающий на склады 
металл не взвешивают (весов нет!), 
а количество его определяют «на гла
зок». Руководителям предприятий на
до напомнить, что Государственным 
комитетом Совета Министров СССР 
по материально-техническому снаб
жению недавно принято решение, в 
котором указывается, что если на 
предприятиях не будет принято не
обходимых мер для улучшения хра
нения материалов, то поставки мате
риалов им будут прекращены.

Вывод из всего сказанного м ог от 
быть только один: проблемы эконо
мии сырья и материалов необходимо 
решать комплексно, в масштабе все
го предприятия, с глубоким анали
зом всех имеющихся резервов. Одни
ми малыми мероприятиями здесь не 
обойтись. И если взяться за дело 
серьезно, то на службу народному 
хозяйству можно поставить дополни
тельно не одну тысячу тонн сбере
женных материалов.

А. ГОЛЬДЕРБЕРГ, 
начальник инспекции по ис
пользованию материальных ре
сурсов управления материаль
но-технического снабжения 
Западно-Сибирского района,
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К чистой воде 
С НЕЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ

За последние годы значительно 
сократились рыбные запасы на внут
ренних водоемах нашей страны, и, 
в частности, в районе Средней Оби. 
Это не могло не сказаться на умень
шении вылова рыбы. В былые годы 
река Томь давала по 60 тысяч цен
тнеров рыбы, из которых 20 про
центов составляли ценные породы 
(нельма, муксун, таймень, тугун). 
В 1958 году в реке Томи было вы
ловлено всего 286 центнеров рыбы, 
что почти в 11 раз меньше улова 
1942 года. Причем основную долю в 
теперешних уловах составляет че- 
бак.

За последнее десятилетие по пред
приятиям Томского рыбтреста вылов 
нельмы сократился на 50 процен
тов. Значительно сократился улов 
крупночастиковых пород. В прошлом 
добыча язя в реках Западной Сиби
ри достигала 4 7 — 50 тысяч центне
ров, что составляло до 70 процентов 
общесоюзной добычи рыбы этого ви
да. Особенно много язя было в Сред
ней Оби. С 1961 по 1965 годы 
только по Томскому рыбтресту вы
лов язя сократился с 11.206 центне
ров до 5.626 центнеров, а общий 
улов за эти же годы уменьшился на
17,6 тысячи центнеров.

Явно беднеют водоемы. Это резуль
тат деятельности некоторых людей, 
которые к чистой воде подходят с 
нечистой совестью. Это они загряз
няют водоемы сбросами неочищен
ных вод промышленных предприя
тий. В результате варварского отно
шения к воде многих руководителей 
предприятий нашей области в Томи 
уничтожены прекрасные нерестили
ща муксуна. Вода реки стала непри
годной для жизни и размножения 
рыб.

В Томь сбрасываются отработан
ные масла, подсланевые воды и об
тирочный материал с речных судов. 
А ведь в системе Обского пароход
ства более 650 самоходных судов, да 
в системе «Томлес» —  350 единиц, 
сотни больших и малых катеров в 
других организациях. Подсчитано, 
что ежесуточно транспортными суда
ми Обь-Иртышского пароходства 
сбрасывается в водоемы до 2.000 ку
бометров неочищенных подслане- 
вых вод, с которыми выносится бо
лее 200 тонн нефтепродуктов.

В связи с открытиями и разработ
ками нефтеносных и газоносных ме
сторождений в Томской и Тюменской 
областях нависла' угроза загрязне
ния вод Оби нефтью. Уже установле
но, что за последние 3 года нефтяни
ки выпустили в пойму реки до 50 
тысяч тонн нефти. Если срочно не 
принять строгих мер, рыбной про
мышленности средней Оби будет на

несён непоправимый ущерб.
Большой вред наносит браконьер

ский лов рыбы. С правилами рыбо
ловства в Обском бассейне хорошо 
знаком каждый рыбак гослова, ры
бодобывающих артелей и рыболов- 
любитель. За рыбодобывающими ор 
ганизациями закреплены водоемы, 
выделены они и для рыболовов-лю- 
(щтелей.

Но, к сожалению, правила рыбо
ловства нарушаются часто. Бра
коньеры не щадят рыбы в период не 
реста. Очень много вылавливается 
молоди (особенно язя) стрежевыми и 
озерно-курейными неводами, молоди- 
стерляди— фитилями в осенне-зим
ний период. Осетр, нельма, стерлядь, 
муксун уничтожаются плавными и 
донными сетями, самоловами, пере
метами в местах зимовальных ям и 
в период прохода этих рыб к местам 
нереста.

В прошлом году инспекторами На- 
рымской инспекции рыбоохраны бы
ло зарегистрировано 483 наруше
ния, наложены штрафы на 370 на
рушителей. У браконьеров изъято 
19 бредней-неводов, 564 сети, 138 
фитилей, 1.138 самоловных концов, 
321 перемет.

Так дальше продолжаться не мо
жет. Нельзя щадить ни одного бра
коньера. При Нарымской инспекции 
создан совет общественной рыбоох
раны, при каждом крупном пред
приятии города Еолпашева и сель
ских Советах —  группы обществен
ной рыбоохраны. В помощь государ
ственным инспекторам рыбоохраны 
избраны общественные инспектора 
из числа более активных, добросове
стных и авторитетных рыбаков и лю- 
бителей-рыболовов.

Пятилетним планом предусмат
ривается резкое увеличение вылова 
рыбы в наших водоемах. Это нелег
ко. Надо углублять русла рек и исто
ков, повысить интенсивность облова 
глубинных водоемов (облов таежных 
речек во время весеннего ската рыб, 
освоение таежных озер).

Важно строить пруды в южной 
части области площадью не менее 
700 гектаров. В них можно выращи
вать 1.000 центнеров товарной ры
бы.

Но самое главное —  ликвидиро
вать загрязнение водоемов сточными 
водами промышленных предприятий 
и городской канализации, сбросами 
подсланевых вод с речных судов. 
Нельзя выпускать нефть при испы
тании буровых скважин.

Охрана рыбных запасов наших во
доемов является задачей общенарод
ной. Ни один человек не должен сто
ять в стороне от этого дела.

А. КАЙГОРОДЦЕВ.

ХОЗРАСЧЕТ ПРИШЕЛ В ЛЕСОСЕКИ
Внедрением внутрицехового и 

бригадного хозрасчета в нашем 
леспромхозе стали заниматься 
три года назад. Но то были робкие 
шаги. Хозрасчет прижился лишь 
на мастерских участках и в меха
нической мастерской. Учет резуль
татов хозрасчета в бригадах велся 
помесячно, но он был неполным: 
учитывались только основные по
казатели, необходимые для под
ведения итогов социалистического 
соревнования. На верхнем, нижнем 
складах, в комплексных бригадах 
отсутствовал накопительный учет, 
а без него хозрасчет — пустая 
формальность. Вез такого учета в 
бригадах не могли, например, 
знать о действительном расходе го
рючего, троса, запасных частей и 
других материалов.

Вез внедрения в бригадах и це
хах хозяйственного расчета не
мыслимо внедрять новую систему 
планирования и экономического 
стимулирования, невозможно ор
ганизовать работу предприятия в 
новых условиях. Готовясь к пере
ходу на новую систему планиро
вания и экономического стимули
рования, в четвертом квартале 
прошлого года мы провели инст
руктивное совещание. Экономисты, 
бухгалтеры, нормировщики лесо
пунктов, мастерских и сплавных 
участков леспромхоза ознакоми
лись с порядком внедрения и уче

та результатов индивидуального 
и бригадного хозрасчета.

С первого января нынешнего 
года все малые комплексные 
бригады нижнего и верхнего 
складов, шоферы лесопунктов пе
решли на бригадный и индиви
дуальный хозрасчет. Была подго
товлена документация. В первые 
месяцы было много путаницы в 
учете расходования запасных ча
стей, горюче-смазочных материа
лов. Но нам удалось устранить 
этот недостаток. Год еще не кон
чился, но уже сейчас можно гово
рить о положительных результа
тах бригадного и индивидуального 
хозрасчета.

Особенно ощутимо он сказался 
на работе комплексных бригад 
верхнего склада Среднетымского 
лесопункта. В течение 9 месяцев 
все 10 бригад лесопункта работали 
устойчиво. В них строжайше соб
людался режим экономии денеж
ных средств, запчастей, троса, го
рюче-смазочных материалов. Все 
это расходовалось согласно норма
тивам по ведомости учета. В 
сводной накопительной ведомости 
в начале четвертого квартала 
1966 года появились цифры эко
номии. Они отрадны. Бригады 
сэкономили горюче-смазочных ма
териалов на 4.190 рублей, троса, 
запасных частей и прочих мате
риалов — на 7.331 рубль. В сред

нем каждая малая комплексная 
бригада верхнего склада дала эко
номии 1.152 рубля.

Хорошо поработала хозрасчет
ная комплексная бригада, которой 
руководит А. Г. Журавлев. За 10 
месяцев она заготовила, подтре- 
левала и погрузила 14.247 нубо- 
метров древесины и довела про
изводительность труда на маши- 
но-смену до 61 кубометра. Эко
номия денежных средств состави
ла 1.491 рубль. За счет эконом
ного расходования горючего и сма
зочных материалов бригада сбе
регла 603 рубля. 436 рублей эко
номии получено от бережного рас
ходования запасных частей и 
троса и 536 рублей — от эффек
тивного использования трелевоч
ного трактора.

Бригад, где хозрасчет дает 
хороший результат, в леспромхозе 
много. Комплексная бригада, ко
торую возглавляет тракторист 
В. С. Ященко, сэкономила 1.411 
рублей, из них только от береж
ного расходования горюче-смазоч
ных материалов — 501 рубль. 
Хороших технико-экономических 
показателей добились бригады, 
возглавляемые П. А. Ляхом, В. П. 
Сухушиным и В. А. Родиковым.

Вот что дал хозяйственный рас
чет по двум лесопунктам. На 
Среднетымском лесопункте Эконо
мия горюче-смазочных материалов

на отработанную машино-смену на 
трелевке составляет 2,09 рубля, 
на Сангальском лесопункте — 
1,39 рубля. Только два этих лесо
пункта за 9 месяцев сэкономили 
горюче-смазочных материалов на 
5.974 рубля, или 1,8 копейки на 
1 кубометр заготовленного леса. 
За счет повышения производи
тельности на тракторо-смену эти
ми двумя лесопунктами достигну
та условная' экономия — 15.200 
рублей.

В хозрасчете, как в капле во
ды, отражаются плюсы и минусы 
работы бригад и отдельных лиц. 
Он дает возможность видеть ис
точники экономии и убытков. Ана
лиз первичных документов хозяй
ственного расчета показывает, что 
комплексные бригады, шоферы, 
как правило, экономят запасные 
части, трос, дизельное топливо и 
перерасходуют горюче-смазочные 
материалы. Объясняется это про
сто. В лесосеках нет заправочных 
приспособлений, механизмы за
правляются прямо из бочек ведра
ми, много горючего разливается 
на землю. Завозится горючее в 
лесосеки не в цистернах, а в боч
ках. Расход горючего в лесосе
ках учитывается «на глазок».

Мешает внедрению хозрасчета 
большая текучесть кадров. Не ус
пеют бригады сформироваться, а 
люди в них — сработаться, как

происходит перетасовка, и все это 
делается под видом производст
венной необходимости.

Бригадный и индивидуальный 
хозяйственный расчет мы ввели. 
Он приучил людей беречь народ
ное добро, экономить на малом и 
большом. За все это люди, кроме 
моральной поддержки, ничего не 
получают. Люди материально не 
заинтересованы в улучшении тех
нико-экономических показателей. 
По нашему мнению, нужно ввести 
материальное поощрение бригад, 
шоферов за экономию горючего, 
троса, запасных частей и на ниж
них складах выплату премий по
ставить в прямую зависимость от 
результатов выпуска товарной 
продукции. Тогда еще выше под
нимется роль хозрасчета.

Важно, на наш взгляд, иметь 
экономистов в штатах счетного 
аппарата лесопунктов, сплавных 
участков, которые бы анализиро
вали экономическую деятельность 
комплексных бригад, мастерских 
участков, цехов, осуществляли по
стоянный контроль за внедрением 
хозрасчета. Ввести должность 
экономистов можно без увеличе
ния штатов. I

В. ЗЕНКОВ, 
начальник планово-экономиче
ского отдела Каргасокского 
леспромхоза.

По следам наших
...................... - - -■ и»

выступлени-И
'

ПОЛЕЗНЫЙ УРОК I
В корреспонденции «Под £ 

крылом «Чайки», опубликован- s  
ной в «Красном знамени» 24 s 
ноября 1966 года, сообщалось = 
об обсчете покупателей продав- s 
цом столовой Томского райпо- s 
требсоюза М И. Сваровской. —

Корреспонденция была об- я 
суждена на общем собрании g 
коллектива столовой. М. И. 5 
Сваровская отстранена от рабо- |  
ты, связанной с товаро-мате- g 
риальными ценностями. С нее 5 
взыскана разница в продаже 5 
мороженого по завышенной це- g

Ситалловые  | 
« к о в р и к и »  |

КОНСТАНТИНОВНА (До- | 
нецкая область), 10 декабря. Щ 
(ТАСС). Производство ориги- g 
нальиого микрокристаллическо- g 
го материала — ковровомоза- g 
ичных ситалловых плиток осво- g 
ено на заводе «Автостекло». -

Квадратики размером в 2 
сантиметра, окрашенные в го
лубой. салатный, зеленый, си
ний, черный цвета, набирают на 
небольшом ’ металлическом ли
сте, а затем наклеивают на 
плотную бумагу. Этим набором 
из 500 квадратиков, напомина
ющим коврик, можно украшать 
стены жилых домов и общест
венных зданий, а также выкла
дывать мозаичные панно.

В мастерских Чулымского 
участка пути хорошо трудится 
Евгений Григорьевич Черных. 
У Евгения Григорьевича любая 
работа спорится, выполнит лю
бой заказ, потому что он имеет 
высокий разряд токаря, фрезе
ровщика, расточника и шлифов
щика. К тому же рационализа
тор. Недавно Евгений Григорье
вич награжден медалью «За 
трудовую доблесть».

НА СНИМКЕ: Е. Г. Черных.
Фото Ф. Хитриневича.

V
Отличный лен вырастила 

нынче звеньевая колхоза «За
ря» Кривошеинского района 
Софья Федоровна Каричева, ко
торая запечатлена на нижием 
снимке. С каждого гектара ею 
намолочено почти по 6 центне
ров льносемян. Соломка в сно
пах льна с участка Каричевой 
тоже высокой кондиции.

Фото В. Рыбалова.

V  | •

П А Р Т И Й Н А Я  Х Р О Н И К А
КАРГАС0КСКИЕ
ПОЛИТИНФОРМАТОРЫ
Свыше сорока политинформа

торов из числа партийно-хозяй
ственного актива Каргасокского 
района проводит свои беседы 
среди трудящихся. Это заду
шевный разговор на разные те
мы: о событиях международной 
и внутренней жизни страны, о 
проблемах производства, быта 
и т. д. Многие беседы политин
форматоров посвящены пред
стоящему юбилею Советской 
власти.

Регулярно встречаются со 
своей аудиторией политинфор
маторы судья тов., Аксинен- 
ко, директор рыбозавода тов. 
Сенчило. Большим успехом 
пользуются политинформации у 
лесозаготовителей. Беседы 
здесь собирают десятки людей.

Н. АНИСИМОВА.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
С Е Л Ь С К И Х  
КОММУНИСТОВ

Забота о выполнении реше
ний мартовского и майского. 
Пленумов ЦК КПСС остается в 
центре внимания сельских ком
мунистов. Что показывают ито
ги года, чем встретить юбилей 
Советской власти — об этом 
шел разговор на совете руково
дителей хозяйств, специалистов, 
вожаков парторганизаций Аси- 
новского района.

Участники совета предусмот
рели перевод на двусменную ра
боту всего машинно-тракторно
го парка, увеличение числа ме
ханизаторов, рост зерносушиль
ного хозяйства. В районе нача
та специализация птицеводства. 
Это позволило план этого года 
по продаже яиц перевыполнить 
в полтора раза. В юбилейном 
году яиц будет продано около 
3,5 миллиона штук вместо 1,6 
миллиона, предусмотренного на 
конец пятилетки.

Большая работа в юбилейном 
году будет проведена по спе
циализации молочного хозяйст
ва. В 1967— 1968 годах соз
дается 9 специализированных

ферм. Валовой надой составит 
12.872 тонны, что превысит за
дание пятилетки. Выход мяса 
также опередит задание пяти
летки почти на 400 тонн.

По всем этим направлениям 
сельские парторганизации раз
вернули соревнование среди 
тружеников. Первыми в него 
включились коммунисты произ
водственных бригад и ферм.

СОВЕТ ДЕЙСТВУЕТ
Второй год работает при 

Колпашевском горкоме партии 
технико-экономический совет на 
общественных началах. В нем 
четыре секции: по лесной и де
ревообрабатывающей промыш
ленности, транспорту, пищевой 
промышленности, строительству 
и быту. Совет, в составе которо
го 30 человек, руководит раз
личными экономическими ко

миссиями предприятий, рассмат
ривает многие вопросы произ
водства. Так, на кирпичном за
воде, в ремстройуправлении 
члены совета выяснили причи
ны убыточности предприятий. 
Некоторые вопросы готовятся 
для обсуждения на заседаниях 
бюро городского комитета пар
тии. Например, по материалам 
Совета была рассмотрена хо
зяйственно-финансовая деятель
ность рыбокомбината.

Обобщая опыт экономической 
работы, совет распространяет 
его путем рекомендаций, про
ведения конференций. Так, на 
заседаниях совета был изучен 
опыт экономистов пищекомби- 
ната и аэропорта.

П. БОРИСОВ.

А Г И Т А Т О Р Ы  
НА ДЕСЯТИДВОРКАХ

Коммунисты Белояровской 
районной больницы оживили 
агитационную работу по. месту 
жительства избирателей. В со
став агитколлектива влились 
новые силы — это медицинские 
сестры Людмила Крапивная, 
Мария Холодова, Валя Телип- 
ко. Они закреплены за десяти- 
дворками по улицам Чапаева 
и Таежной. Агитаторы расска

зывают о событиях в стране в 
за рубежом.

Л. ЕНОВА.т

ОПЫТ ЛУЧШИХ-ВСЕМ
На днях Томский горком 

КПСС провел двухдневный се
минар секретарей первичных 
партийных организаций про
мышленных предприятий, тран
спорта и строительных ор
ганизаций города о совершенст
вовании форм и методов пар
тийной работы в свете требова
ний XXIII съезда КПСС.

Участники семинара прослу
шали доклад второго секретаря 
обкома КПСС А. И. Кузнецова 
об итогах работы идеологиче
ского совещания в Москве, 
лекцию заведующего кафедрой 
педагогики и психологии педин
ститута доцента Н. И. Кувши- 
нова «Некоторые вопросы пси
хологии личности» и выступле
ние преподавателя инженерно
строительного института В. А. 
Павловского «О формах и мето
дах военно-патриотического вос
питания молодежи».

Ряд секретарей партийных 
комитетов заводов поделился 
опытом работы. И. А. Привали- 
хин, секретарь партбюро элект
ролампового завода, рассказал 
об организации контроля и про
верке исполнения как составной 
части организаторской работы.

О практике работы партий
ной организации завода режу
щих инструментов по подготов
ке завода к переходу на новую 
систему планирования и эконо
мического стимулирования сде
лал доклад секретарь партбюро 
Б. А. Белевский.

Затем состоялся обмен мне
ниями.

На семинаре о задачах парт
организаций промышленных 
предприятий и строек по со
вершенствованию форм и мето
дов своей работы выступил пер
вый секретарь горкома КПСС 
А. И. Бортников.

Участники семинара на ме
сте ознакомились с опытом ор
ганизаций партийной учебы и 
работой партийного кабинета 
подшипникового завода, посе
тили учебно-исследовательский 
атомный реактор и планетарий.

В. ЯКИМОВ.

Д  О Р О Г А К  Е Т Ь
£ Для каждой области новая желез- 
| нодорожная линия имеет большое 
| значение. Для нас же, так обделен- 
£  ных надежными средствами сообще- 
| ния, новая дорога Асино —  Белый 
| Яр —  событие наиважнейшее. 
£  Она должна вызвать к жизни обшир- 
Е ный, почти безмолвный ныне край 
£ между Чулымом и Еетью, дать выход 
£  новым миллионам кубометров леса, 
£ ускорить освоение нашего Севера.
Е Так что же делается на этой строй-

Н о в в л л а ъ
о с т е к, л е

В сверкающей гамме красок 
предстают на экране лучшие из
делия Ленинградского завода 
художественного стекла. Этот 
парад украшений запечатлен в 
цветных кадрах фильма «Но
велла о стекле», снятого Ле
нинградской студией кинохро
ники.

Эта лента — рассказ о твор
ческой лаборатории прослав
ленного стеклодува Бориса 
Алексеевича Еремина, Искусст
во Еремина сродни древнему 
мастерству венецианских стек
лодувов.

Зрители становятся свидете
лями чудесных превращений 
капли расплавленного стекла. 
Применяя «венецианские ре
цепты», потомственный ленин
градский стеклодув создал кол
лекцию изделий, не раз восхи
щавших взыскательных судёй 
международных выставок и кон
курсов. (ТАС С).

5  От Асина до станции Чертаны, 
5  что выросла на окраине большого 
£  поселка лесорубов Комсомольска, хо- 
Ё дят поезда. 52 километра стальных 
£  путей уже служат людям. Раз в день 
£  по Причулымью движется пассажир-
1  ский поезд, по мере необходимости 
£  идут грузовые поезда.
£  Главный пульс стройки сейчас пе- 
= реместился дальше. Автомобильная 
Е Дорога бежит через Чичка-Юл и поч- 
£  ти упирается в последний из круп- 
Ё ных притоков Чулыма Улу-Юл. Здесь 
£ девяностый километр трассы— поло- 
£ вина большого пути.
£ - Удивительно красив зимой этот 
Е уголок Причулымья. Густая тайга 
£ разрезана широкой, далеко ухо- 
5  дящей вдаль просекой. С обе- 
-  их сторон ее тесно, как спички в 
s  коробке, выстроились березы, оси- 
Ё ны, сосны, ели. А недалеко от Чич- 
£ ка*Юла, где просека раздвигается 
£ (Она здесь вырублена на полную 
Ё проектную ширину восемьдесят 
£  метров), будто встречаются два ми-
2 pa. С одной стороны, подступают по

крытые Снежными шапками солид
ные ели, а с другой —  ровные ря
ды девственно чистых, стройных 
осинок.

Недаром так любит эти края наш 
земляк писатель Георгий Марков. В 
своем романе «Соль земли» он соз
дал целую страну Улуюлье, в кото
рой действуют смелые и решитель
ные, под стать этой могучей природе, 
люди.

Писатель заглянул далеко вперед. 
Когда он писал роман, еще не было 
ни проекта железной дороги, ни рож
дающихся сейчас в этих краях по
селков. Но писатель страстно верил, 
что недалек тот день, когда оживет 
его любимое Улуюлье.

И вот сейчас здесь самый разво
рот работ. Около тысячи людей про
кладывает железную дорогу через 
густые урманы и топи. Много это 
или мало? Если люди с лопатами ■—  
мало. Ведь только одной земли нуж
но перевалить многие сотни тысяч 
кубометров. Большинство строителей 
—  механизаторы. Они управляют 
экскаваторами, скреперами, земсна
рядами, автомашинами и другой тех
никой.

Вот из-за поворота появляется ши
роколобый МАЗ-503, рельефно выри
совываясь на фоне заснеженной тай
ги голубой кабиной и ярко-коричне
вым кузовом. Эту машину здесь лю
бовно окрестили «лайнером». Сухо
путный корабль, правда, не ахти как 
велик. Но все же семь тонн берет он 
на свои плечи. Не было раньше у 
томских строителей дорог такого 
сильного помощника.

Бульдозеры и скреперы сволаки
вают землю на насыпь. Мощный 
кран укладывает многотонные блоки 
в основание бетонной трубы. Тяжело 
ухает по стальному шпунту дизель
ный молот. Легко подхватывает двад
цатипятиметровое звено стальных 
рельсов трудяга-путеукладчик.

Многое можно рассказать о людях, 
управляющих этой техникой. Я не 
раз бывал на стройке, и очень прият
но, что те, с кем познакомился не
сколько лет назад, сейчас по-преж
нему достойно несут свою нелегкую 
службу. Дружно работают, напри
мер, бригады Емельяна Леса и Ива
на Сатяева, ветеранов-мостоетроите- 
лей, чьи труд и опыт ускорили пе
реход через самую тяжелую на трас
се водную преграду.

Довелось увидеть в деле и одного 
из лучших экскаваторщиков мехко- 
лонны № 64 Владимира Толчина. Он 
работал во вторую смену при свете 
фар. В кромешной мгле, среди близ
ко подступающих запорошенных сне
гом деревьев он на своем «ковров- 
це» казался сказочным, повелителем 
сверхъестественных сил, добывающих 
из глубокого карьера земные сокро
вища. От стоящего под погрузкой 
МАЗа валил пар. Плохо рассматрива
лась подошва забоя. Но Владимир 
работал легко и непринужденно. 
Классного экскаваторщика сразу 
ведь отличишь от новичка. Тот на 
какое-то мгновение фиксирует каж
дую операцию. У Владимира стрела, 
еще не совершив полного подъема, 
уже начинает поворот., Слиты воёДй- 
но и другие операции.

Хотелось рассказать и о других 
старых и новых знакомцах, выбрав
ших себе такую нелегкую судьбу и 
считающих ее своей счастливой звез
дой. Ведь многие из них, кочуя с 
семьями по всей стране, строят доро
ги и мосты по двадцать и больше лет.

Но, к сожалению, нужно писать о 
другом. Об общих низких темпах 
строительства, о больших неувязках 
между подрядчиками, о степени от
ветственности тех, кому поручено 
строительство этой важнейшей трас
сы.

Нянек дороге не занимать. Ее 
строят семь различных организаций. 
Главные из них —  мостопоезд 
№ 833 треста «Запсибтрансстрой», 
мостопоезд № 804 треста «Мосто
строй» № 2, мехколонна Л1! 64 тре
ста «Сибстроймеханизация» и уп
равление № 483 треста «Трансгидро
механизация».

Мостопоезд № 833 поставлен в 
голову не случайно. Он генераль
ный подрядчик. Другие организации 
—  его субподрядчики. Сам .хозяин 
расчищает трассу, строит различные 
трубы и другие искусственные со
оружения, укладывает рельсы. Дру
гой мостопоезд возводит крупные мо
сты. Мехколонна готовит земляное 
полотно, земснаряды намывают дам
бы, перемычки и другие 'земля
ные сооружения. Кажется, все рас
пределено, все уложено в соответст
вующие графики. Вроде, нет почвы 
для раздоров тем более, что все орга
низации Входят в одно Министерство 
транспортного строительства СССР.

Но узловые пункты графиков, как 
рельсы на пути, чаще всего не схо
дятся.

Возьмем, к примеру, строительст
во моста через Чичка-Юл. Мост до
вольно приличный —  сто метров же
лезных ферм, многометровые бетон
ные опоры.

В месте мостового перехода река 
делает большую петлю. Проектиров
щики «Томгипротранса» решили ис
пользовать это обстоятельство. Они 
запроектировали построить мост на 
сухом месте в излучине реки. Это су
лило большие выгоды. Строя мост на 
сухом, добротном грунте, мостовики 
избавлялись от своего главного врага 
—  воды. Только после этого должны 
были подойти земснаряды, чтобы на
мыть перемычку и пустить Чичка- 
Юл по новому руслу под уже пост
роенным мостом.

Но на деле все получилось шиво
рот-навыворот.

Как и предполагалось, еще в на
чале года мостопоезд № 804 потре
бовал от генподрядчика подготовить 
площадку для строительства второй 
опоры. По наряд-заданию мехколон
на N° 64 к 10 февраля в трудных 
условиях переработала более 6 ты
сяч кубометров мерзлого грунта, рас
чищал площадку под опору. Но мос
тостроители не появились здесь ни 
зимой, ни весной.

Гидромеханизаторы, не дожидаясь 
мостовиков, намыли перемычку, пу
стили реку по новому руслу. Теперь 
строители, как они сами говорят, си
дят по пояс в воде, воздвигают мост 
опять же через речку, а не на бере

гу, как предполагали проектиро: 
щики. Главное преимущество —- с: 
*ое строительство моста —  потеря! 
безвозвратно. Теперь рядовые стро: 
тели, поглядывая на большущую да; 
бу, намытую гидромеханизаторам 
укоризненно вздыхают:

—  Стоило ли огород городить?
Подобные неувязки —  на каждс 

шагу. Не случайно ни одна ген* 
ральная задача, поставленная nepi 
строителями на этот год, полность 
не выполнена. Поезда, например, до: 
ясны идти уже не до 52-го, а ; 
72-го километра, автомобильная д. 
рога должна обрывать свой бег не 
90-го, а у 127-го километра. Знач1 
тельно дальше, чем на самом дел 
должны продвинуться и другие р; 
боты, которые просто перечисли: 
трудно.

Близится конец года, а значит, 
время, когда придется держать отв< 
за сделанное. По мере приближен! 
этого времени возрастает стремлен! 
больших и малых руководителей щ 
реложить ответственность за свс 
грехи на плечи ближнего.

В подтверждение этого рассказ 
о документе, с которым мне прип 
лось познакомиться. Это проток! 
совместного заседания руководит! 
лей всех строительных подразделени 
дороги «по выполнению решения ко; 
легии Министерства транспортно] 
строительства». Это прямо-таки уд! 
вительный документ. Мне впервь 
пришлось читать писанный черны 
по белому^ категорический отказ hi 
полнителей от многих прямых ук; 
заний своего самого высокого расш 
рядительного органа. 22 сентябр 
коллегия министерства предш 
сывает выполнить до конца года of 
ределенный объем работ, а начальни 
мостопоезда М  804 А. С. Корольке 
11 ноября письменно отнбтгствуо1]
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Пример для всей Европы
ВАРШ АВА, 10 декабря. (ТАСС). Итоги визита 

Председателя Совета Министров СССР А. Н. Ко
сыгина во Францию находятся в центре внимания 
сегодняшних польских газет. «Пример для всей Ев
ропы» — под таким заголовком комментирует со
ветско-французское заявление газета «Трибуна лю
ду». Результаты советско-французских переговоров, 
пишет газета, свидетельствуют о том, что процесс 
сближения обеих держав развивается успешно, от
крывая все более широкие перспективы для более 
согласованного взаимодействия, которое, не будучи 
направленным против кого-либо, имеет своей целью 
лишь обеспечение безопасности нашего континента 
и упрочение мира во всем мире.

Газета «Глос працы» в своем комментарии под
черкивает единодушие, с которым общественность 
Франции одобряет политику де Голля в отношении 
Советского Союза. В этом нет ничего удивительно
го, подчеркивает газета, ибо это — политика, к ко
торой уже мною лет призывают Советский Союз и 
правительства стран Восточной Европы, политика 
мирного сотрудничества во всех областях, политика 
решения спорных проблем на основе переговоров и 
соглашений, политика стабилизации границ в Евро
пе и невмешательства во внутренние дела других 
государств на всех континентах.

СОФИЯ, 10 декабря. (ТАСС). Центральные бол
гарские газеты на первых страницах публикуют се
годня сообщения о завершении визита А. Н. Ко
сыгина во Францию, подробно излагают совместное 
советско-французское заявление. Печать подчерки
вает, что результатом переговоров в Париже яви
лись дальнейшее развитие и расширение сотрудни
чества между двумя странами. Визит главы Совет
ского правительства во Францию, отмечает «Работ- 
ническо дело», является новым вкладом в укрепле
ние дружбы между советским и французским наро
дами, в дело сохранения мира в Европе и во всем 
мире.

КАИР, 10 декабря. (ТАСС). Каирские газеты 
опубликовали сообщения об окончании визита гла
вы Советского правительства во Францию и о со- 
ветско-французском заявлении. «Советско-француз
ское заявление, — отмечает газета «Прогрэ эжип- 
сьен», — намечает программу организации отноше
ний в Европе на будущее, а также развитие контак
тов между Парижем и Москвой».

Другая каирская газета — «Журналь д’эжипт» 
указывает, что в советско-французском заявлении 
отмечено единство мнений по вьетнамской проблеме.

Как подчеркивает газета «Аль-ахрам», Советский

Союз и Франция в своем заявлении «решительно 
разоблачают американскую интервенцию во Вьетна
ме». Газета «Аль-гумхурия» пишет, что А. Н. Косы
гин И де Голль достигли соглашения по ряду важ
ных проблем и призвали к увеличению помощи раз
вивающимся странам.

БЕЛГРАД, 10 декабря. (ТАСС). Начало буду
щих все более частых советско-французских пере
говоров по проблемам международного значения — 
так расценивает итоги визита Председателя Совета 
Министров СССР во Францию югославская газета 
«Борба».

Газета подчеркивает, что миролюбивое сотрудни
чество между двумя великими державами оказывает 
положительное воздействие на международные от
ношения, особенно на отношения в Европе.

Перспективы советско-французского сближения, 
несомненно, благоприятны, а его последствия могут 
быть полезными для всего континента, пишет «Бор
ба».

ЛОНДОН, 10 декабря. (ТАСС). «Франция и Рос
сия сегодня преподали Европе простой урок, пока
зав, как нужно добиваться устойчивого мира. Они 
как бы хотели сказать: берите пример с нашей креп
нущей дружбы и развивайте сотрудничество», — 
пишет сегодня газета «Дейли мейл», комментируя 
итоги визита Председателя Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина во Францию.

Газета «Морнинг стар» подчеркивает значение 
визита для смягчения обстановки в Европе. Этот 
визит «стал ценным звеном в длинной цепи собы
тий, пишет газета, которые должны сделать отно
шения между Востоком и Западом не только более 
сердечными чисто внешне, но и плодотворными».

ПАРИЖ, 10 декабря. (ТАСС). Советско-фран
цузское заявление, опубликованное по окончании ви
зита Председателя Совета Министров А. Н. Косы
гина во Францию, «содержит программу для буду
щего Европы», указывает агентство Франс Пресс.

«Развивающееся в настоящее время сотрудниче
ство между Францией и Советским Союзом, — от
мечает агентство, — представляет собой первый 
этап в урегулировании европейских проблем».

Франс Пресс выделяет в заявлении то место, где 
подчеркивается «важность дальнейшего развития 
регулярных контактов, которые позволят советским 
и французским руководящим государственным дея
телям рассматривать проблемы, представляющие об
щий интерес». .

Плакат художника Бор. Ефимова. Стихи 
А. Жарова.
(Издательство «Агитплакат»),

ЗА ОТМЕНУ ЗАПРЕТА КПГ
БОНН. Более 50 тысяч человек, собравшихся на футбольный 

матч на стадионе в «Народном парке» Гамбурга, стали свидете
лями демонстрации, устроенной сторонниками нелегальной 
КПГ, за отмену незаконного запрета Коммунистической партии 
Германии.

Перед глазами людей, заполнивших трибуны стадиона, на 
футбольное Поле опустилось красное знамя с надписью «КПГ». 
Одновременно на трибуны обрушился дождь листовок,- в.-Кото
рых выражался протест против запрета Компартии Германии 
и содержалось требование об его отмене и об обеспечении Ком
партии свободы деятельности в Западной Германии.

(ТАСС).

Заявление Кизингера
БОНН, 12 декабря. 

(ТАСС). Канцлер ФРГ Ки- 
зингер заявил вчера, что 
правительство «большой коа
лиции», состоящее из .пред
ставителей ХДС—ХСС и со
циал-демократической пар
тии, «возможно, просущест
вует лишь до следующих вы
боров в бундестаг» в 1969 
году.

В интервью, переданном 
вчера вечером по западно- 
германскому телевидению, 
Кизингер выразид надежду, 
что «деятельность тепереш
ней коалиции» даст возмож
ность одной из партий, уча
ствующих в новом . прави

тельстве ФРГ, уже в 1969 
году получить абсолютное 
большинство в парламенте 
ФРГ.

Западногерманский канц
лер заявил, что «сотрудни
чество двух крупных партий 
в условиях, когда оппозиция 
в парламенте является срав
нительно небольшой», выдви
гает «определенные пробле
мы».

Кизингер сделал это заяв
ление ' перед провозглаше
нием программы нового пра
вительства ФРГ, с изложе
нием которой он выступит 
13 декабря на заседании бун
дестага.

XXI сессия Генеральной 
А с с а м б л е и  ООН

НЬЮ-ЙОРК. Специальный полити
ческий комитет Генеральной Ассамб
леи ООН завершил обсуждение во
проса о политике апартеида прави
тельства ЮАР. Подавляющее боль
шинство из 64 делегаций, принявших 
участие в дискуссии, осудило чело
веконенавистническую политику юж
ноафриканских расистов и настаива
ло на выполнении западными держа
вами решений ООН о  прекращении 
всякой помощи ЮАР.

Делегат США сопроводил словес
ные осуждения апартеида резкими 
возражениями против применения к 
ЮАР принудительных экономических 
санкций. Американский делегат усом 
нился в «законности» таких санкций.

(ТАСС).

R л рп рм  гш япнпн Чехии ня базе залежей бурого|из семи электростанций на 5.300 тысяч киловатт. ,, В северо-западной Чехии на вазе залежей оурит нд СНИМКЕ. на стр0ительстве ТЭЦ «Почера-
угля создается мощный комплекс теплоэнергетики|ДЫ)>_ (фото ЧТК— ТАСС).

С ъ е з д  б е л ь г и й с к и х  к о м м у н и с т о в
БРЮССЕЛЬ, 10 декабря. 

Корр. ТАСС А. Огородников 
передает:

XVII съезд Коммунистиче̂ - 
ской партии Бельгии, который 
начал сегодня здесь свою ра
боту, открыл заместитель пред
седателя КПБ Франс Ван Ден 
Бранден.

300 делегатов из всех рай
онов Бельгии собрались, чтобы 
разработать программу боевых 
действий Коммунистической 
партии на ближайший период, 
обсудить некоторые внутрипар
тийные проблемы и выбрать 
руководящие органы партии.

На съезде присутствуют де
легация КПСС в составе члена 
ЦК КПСС А. М. Румянцева и 
кандидата в члены ЦК КПСС 
Б. Е. Щербины, а также деле
гации братских рабочих и ком
мунистических партий Фран
ции, Венгрии, Израиля, Италии, 
Австрии, Румынии, Польши и 
других стран.

С отчетным докладом ЦК на 
съезде выступил председатель 
Коммунистической партии Бель
гии Эрнест Бюрнель.

Анализируя внутриполити
ческие изменения, которые про
изошли в стране за год после 
XVI съезда партии, докладчик 
отметил два события, которые 
необходимо учитывать при вы
работке программы деятельно
сти бельгийских коммунистов в 
будущем году.

Одним из них является вы

ход социалистической партии 
Бельгии из правительства и пе
реход ее в оппозицию. Вторым 
важным событием является го
лосование депутатов-социали- 
стов в парламенте против раз
мещения на территории страны 
органов НАТО.

Далее председатель КПБ от
метил, что все слои населения 
страны активнее выступают за 
прекращение агрессии США во 
Вьетнаме, за ликвидацию воен
ных блоков, за создание систе
мы коллективной безопасности 
в Европе.

«Нашей борьбе за новое пра
вительство и за новую полити
ку способствует не только сдвиг 
влево, который происходит в ра
бочем движении, но также и 
серьезные трудности, пережи
ваемые в настоящий момент 
правящим классом страны», — 
говорится в докладе.

Правящим кругам стало все 
труднее проводить непопуляр
ную, верноподданническую ат
лантическую политику, отметил 
Э. Бюрнель. Они ничего не мо
гут противопоставить реальным 
предложениям социалистиче
ских стран. В области внешней 
политики они находятся в тупи
ке.

Экономическая политика, 
проводимая правящими круга
ми, отмечается в докладе, при
вела к таким трудностям, кото
рые оказались непреодолимыми 
в рамках капитализма. Кризис

в металлургической промышлен
ности страны является убеди
тельным доказательством это
му.

Докладчик говорит далее о 
необходимости единства дейст
вий всех прогрессивных сил 
Бельгии в борьбе за создание 
правительства, поддерживаемо
го широкими трудящимися мас
сами.

Председатель КПБ в своем 
докладе изложил конкретную 
программу деятельности партии 
в 1967 году.

В докладе отмечается, что 
все усилия партии должны 
быть направлены на борьбу за 
прекращение агрессии США во 
Вьетнаме.

Вторым направлением борь
бы бельгийских коммунистов за 
мир является требование созы
ва конференции по организации 
системы коллективной безопас
ности в Европе. Бельгийские 
коммунисты, отмечается в док
ладе, выступают за решение 
проблем путем переговоров, за 
уважение существующих гра
ниц, нераспространение ядерно- 
го оружия, создание безъядер
ных зон, прекращение полетов 
военных самолетов с ядерным 
оружием на борту, ликвидацию 
иностранных военных баз на чу
жих территориях и вывод 
войск, за сокращение воору
женных сил. Докладчик при
звал также всех борцов за мир 
выступить против новой угрозы

нацизма в ФРГ и указал на не
обходимость борьбы за выход 
Бельгии из НАТО.

Отмечая серьезные трудно
сти, испытываемые Бельгией в 
области экономики, Э. Бюрнель 
выдвинул следующие основные 
лозунги, вокруг которых долж
ны объединиться трудящиеся в 
их борьбе за свои права: требо
вание прекращения увольнений 
рабочих и служащих, введения 
контроля в металлургической 
промышленности, а также в об
ласти государственных инве
стиции.

В области социальных требо
ваний бельгийские коммунисты 
ставят перед собой цель доби
ваться заключения новых кол
лективных договоров, повыше
ния заработной платы, сокра
щения рабочего дня.

Отметив ряд недостатков в 
работе партийных организаций, 
докладчик заявил, что большую 
опасность представляет собой 
сектантство в работе, которое, в 
частности, привело китайских 
коммунистов к выступлению 
против всего международного 
коммунистического движения. 
«Безусловно, — сказал он, — 
это наносит нашему делу огром
ный вред».

В докладе содержится одоб
рение инициативы Компартии 
Болгарии по вопросу о созыве 
международного совещания 
братских коммунистических и 
рабочих партий.

П Р О Т И В  В О З Р О Ж Д Е Н И Я  Н Е О Н А Ц И З М А
ПАРИЖ. В центре французской 

столицы, на острове Сите, состоя
лась «молчаливая демонстрация» 
бывших участников движения Со
противления, депортированных, уз
ников фашистских концлагерей 
против возрождения нацизма в За
падной Германии. Сотни людей 
собрались в юго-восточной оконеч
ности острова, где под землей, близ

собора Парижской богоматери, на
ходится музей депортированных.

Идет холодный осенний дождь. 
В полном молчании один за дру
гим люди проходят в музей и скло
няются у могилы неизвестного 
французского узника,

В распространенном среди со
бравшихся призыве говорится: 
«Эта молчаливая демонстрация вы

ражает наше беспокойство перед 
лицом возрождения в различных 
формах нацизма в Федеральной 
Республике Германии... Зная, к че
му это может в конечном счете 
привести, мы считаем своим дол
гом возбудить беспокойство у лю
дей и пробудить их к действию. 
Мужчины, женщины, молодежь, 
присоединяйтесь к нам».

(ТАСС).

Н о в о и с п е ч е н н ы й  л и д е р  «ультра»
НЬЮ-ЙОРК, 10 декабря. 

(ТАСС). Рональд Риган, бывший 
киноактер, а ныне губернатор шта
та Калифорния, по-видимому, на
мерен встать во главе ультрапра
вых в республиканской партии вме
сто Барри Голдуотера.

В беседе-с корреспондентом од
ного американского информацион
ного агентства Риган дал ясно по
нять, что он разделяет голдуоте- 
ровскую концепцию безрассудного 
военного авантюризма. Он даже

высказался за то, чтобы Соединен
ные Штаты пригрозили развязы
ванием ядерной войны во Вьетна
ме.

Соединенные Штаты дол?кны 
использовать «все свои ресурсы» 
в войне в Юго-Восточной Азии, 
сказал Риган. Отвечая на войрос, 
хочет ли он этим сказать, что Сое
диненные Штаты должны приме
нить ядерное оружие, губернатор 
Калифорнии заявил: «Врагу ни
когда нельзя говорить о том, что

мы не хотим этого. Он должен 
каждую ночь ложиться спать в 
страхе, что мы можем применить 
это оружие».

Ранее на этой неделе Роберт 
Уэлч, руководитель общества Джо
на Бэрча, хвастался, что его орга
низация сыграла важную роль в 
избрании Ригана. Судя по выска
зываниям Ригана, общество Джо
на Бэрча поддерживает его не без 
основания.

«Решение коллегии министерства не 
будет выполнено по пунктам...» И 
следует без всяких объяснений пере
числение объектов. Свой автограф 
оставил на этом странном документе 
и начальник мехколонны № 64 Д. Д. 
Иголкин. Ему было предписано вы
полнить работ до конца года на 320 
тысяч рублей, а он милостиво согла
сился (и письменно это удостоверил) 
выполнить их лишь на 145 тысяч 
рублей.

Вот тебе, бабушка, и Юрьев день!
Коллегия министерства специ

ально решает вопрос о доро
ге, намечает жесткие сроки и кон
кретные меры, строго предупреждает 
управляющего «Запсибтрансстроем» 
Н. С. Щеголева о персональной от
ветственности, а подчиненные этому 
министерству подрядчики в присут
ствии зам. управляющего трестом 
В. М. Минина преспокойно наклады
вают на многие пункты решения свое 
«вето».

Для справедливости надо сказать, 
что начальники в этом году все-таки 
решили кое-что сделать. Но осуще
ствление и этих урезанных по свое
му усмотрению возможностей руко
водимых ими организаций они огово
рили специальными, опять же пись
менными примечаниями.

А, С. Корольков, например, гро
зится, что откажется от заказа на 
Железные фермы для чичкаюльского 
моста, если мостопоеэд Ns 833 не 
уложит рельсов и не пропустит по 
путям тяжелый кран для укладки 
ферм. А на что уйладывать-то? Ведь 
опоры под мост еще не готовы,

Д. Д. Иголкин утверждает, что не 
может форсировать обсыпку полотна 
из-за того, что задержалось сооруже
ние трубы на 580-м пикете, что 
нельзя вести отсыпку южного Подход

да к мостовому переходу через Чич- 
ка-Юл из-за того, что не пересчита
на смета с мокрого способа работ на 
сухой. Конечно же, здесь есть грехи 
генподрядчика. Но главное все же 
состоит в том, что все эти работы и в 
нынешних условиях вести можно и 
нужно. Но легче, конечно, свой груз 
переложить на другого.

Этому примеру следует и гене
ральный подрядчик. Он во все концы 
шлет тревожные вести: автомобиль
ный мост через Улу-Юл строить нель
зя, так как нет дороги. Если бы речь 
шла о весне, довод этот вполне резо
нен. Недостроенная мехколонной до
рога действительно часто бывает 
непроезжей. Но сейчас * строителям 
помогла зима. Дорога до самого Улу- 
Юла хорошо укатана, по ней пройдет 
любая машина.

Так изворачиваться руководителей 
подрядных организаций заставляют 
собственные грехи. Но частенько они 
пытаются переложить на соседей и 
вину своих начальников, возглавляю
щих тресты и управления, которые 
очень мало и плохо занимаются важ
нейшей стройкой.

От многих людей на трассе прихо
дилось слышать: «Слаб генподряд
чик». Что правда, то правда. Он еле- 
еле справляется, а часто и не справ
ляется со своим собственным объе
мом строительства. Ему не до коорди
нации всех многочисленных сил, ра
ботающих на трассе.

Многое, конечно, зависит от 
В. А. Кашкарова, А. И. Цыпленко- 
е э , В. А. Коробко и других ру
ководителей мостопоезда Л1» 833. Лю
ди они молодые, опыта руководства 
такими большими стройками не име
ют.

Ну, а что же руководители треста 
«Запсибтрансстрой» и его управляю
щий Н. С. Щеголев?

По этому поводу очень метко вы
сказался один из мастеров:

—  До самого последнего времени 
они вообще чихали на дорогу.

В этом нетрудно убедиться, про
анализировав техническую воору
женность генподрядчика.

Головной поезд до сего временя не 
укомплектован рабочими, строитель
ными и транспортными машинами. 
На трассе обычно работают считан
ные единицы трелевщиков и корчева
телей, а нужно как минимум в три 
раза больше. Не хватает сваебойного 
оборудования. Все автодорожные мо
сты, много бетонных труб, постоянное 
жилье и многие другие объекты за
проектированы на сваях. Но мосто- 
поезд располагает только одним коп
ром и тяжелым дизель-молотом. Нет 
ни вибропогружателей, ни легких ди
зель-молотов. Свайные основания 
приходится заменять более дорого
стоящими и трудоемкими конструк
циями.

На всех объектах не хватает лю
дей, а на строительство пассажир
ского комплекса на станциях Куен- 
дат и Чертаны, на строительство дома 
связи в Асине и другие объекты 
долгое время вообще не стави
лось ни одного человека.

Об отношении главного строитель
ного треста к своей важнейшей 
стройке свидетельствует й такой 
факт, о котором с большим негодова
нием рассказывали мастера, брига
диры и рабочие. Подготовленные с 
большим трудом котлованы под тру
бы залило водой только потому, что 
управляющий трестом Н. С. Щеголев 
несколько месяцев не смог доставить 
железобетонных колец. Трудоемкую 
работу пришлось переделывать. Неу
жели самый главный строитель не 
знает, что трубы на трассе нельзя 
соорудить из воздуха?

Многого не хватает и в других 
строительных подразделениях. Напи
сал, например, Д. Д. Иголкин: «Не 
могу вести отсыпку южного подхода 
к чичкаюльскому мосту: не пере
считана смета». А сам, очевидно, ду
мает: «Не дай бог, быстро пересчита
ют: ведь вести отсыпку нечем». 
Управляющий трестом «Сибстройме- 
ханизация» Г. Н. Тимашов не снаб
дил его нужным числом автомашин. 
Тимашов не снабдил, а Иголкину 
приходится выкручиваться за счет 
соседей. Не будешь же, в самом деле, 
жаловаться на свое собственное на
чальство! Это ему может и не пон
равиться.

Казалось бы, что все эти неуряди
цы должен оперативно разрешать 
главк. Но, видимо, уж слишком отда
лено от строек это солидное москов
ское учреждение, хотя и называется 
главным управлением транспортного 
строительства Урала и Сибири. Главк 
и его начальник Н. И. Казьмин мало 
заботятся о техническом оснащении 
стройки, плохо контролируют выпол
нение своих собственных решений.

Даже специальное решение кол
легии министерства о стройке не 
расшевелило руководителей трестов 
и управлений. Некоторые начальни
ки не посчитали нужным известить 
об этом своих подчиненных. Началь
ник мехколонны Д. Д. Иголкин, на
пример, узнал о нем лишь 11 ноября 
от заказчика, хбтя коллегия состоя
лась 22 сентября. О важном реше
нии коллегии не знает большинство 
мастеров, прорабов, не говоря о ра
бочих.

Многое недоделывают Асиновский 
райком партии и недавно созданный 
объединенный партком стройки. Соз
дание парткома, конечно, сыграло 
положительную роль. Коммунисты 
различных организаций почувство

вали общность цели, несколько ожи
вилось соревнование внутри коллек
тивов. Но партком еще не добился 
главного —  объединения усилий 
всех строителей. Странно, но коллек
тивы, делающие одно общее дело, не 
соревнуются друг с другом. А ведь 
действенное соревнование со вза
имным контролем помогло бы устра
нить многие неувязки, о которых 
приходилось говорить выше.

Долгое время важнейшая стройка 
была в загоне. Она очень плохо фи
нансировалась, плохо снабжалась ма
териалами. Строители, не имея сфер 
приложения своих сил, искали рабо
ту по всей Западной Сибири. Мно
гие нынешние недостатки являются 
пережитками тех времен, когда с ру
ководителей никто не спрашивал, а 
часто и не мог спрашивать.

Теперь положение резко меняется. 
Стройка включена в число важней
ших, на нее выделены соответствую
щие ресурсы. Это обрадовало заси
девшихся без живого дела строите
лей. Один из моих старых знакомых, 
знатный бригадир монтажников Иван 
Хилькевич, как-то еще в начале го
да, хитро прищурившись, спросил:

—  Чого-то начальство к нам за- 
частыло. Мабуть, в наступление, ско
ро двинем.

Бывший солдат, он по известным 
ему признакам определил: близится 
большое дело. И обрадовался этому.

Жаль, что такого перелома не про
изошло в настроений руководителей 
трестов и строительных организаций. 
Уж очень долго они раскачивались, 
старались устно и письменно застра
ховать себя от будущих провалов, а 
за этими сварами многое прозевали.

Сейчас на стройку поступает но
вая техника, идут щитовые дома (по
чему-то из Свердловской области. Это 
в нашу-ТО Лесную область!), партия

ми и в одиночку прибывают демоби
лизованные солдаты и другие моло
дые люди. Скоро дополнительно к 
имеющимся силам прибудет еще од
на механизированная колонна $1 22.

Дел мното в этом году, еще боль
ше их будет в следующем. Поезда 
должны пойти до 106-го километра. 
Предстоит сделать столько же, сколь
ко сделано за все прежние пять 
лет строительства. На десятки ки
лометров вперед должна уйти авто
мобильная дорога.

Чтобы все это и многое другое бы
ло осуществлено в будущем году, 
нужно многочисленные силы, раз
бросанные по всей трассе, слить в 
единый поток.

Видимо, не обойтись без организа
ционных мер. Трудно ворочать таки
ми большими* делами, не имея силь
ного генподрядчика. Мостопоезд 

№ 833 явно не справляется со своей 
ролью. Необходимо или его усилить, 
или, как это подсказывают специа
листы, в Асине иметь постоянного 
полевого заместителя управляющего 
трестом с соответствующими пра
вами. Как показала нынешняя прак
тика, наезды представителей трестов 
малоэффективны. Пожалуй, следует 
подумать и о передислокации гене
рального подрядчика. Сейчас он на
ходится в Асине. Большинство суб
подрядчиков ушло вперед, завтра они 
уйдут еще дальше. Трудно решать 
вопросы, если строительный генерал 
находится в самых глубоких тылах.

Вся область с нетерпением ждет 
новую дорогу. Нельзя долго раскачи
ваться. Надо побыстрее открыть путь 
богатствам томского Севера. Эту рабо
ту делать нам самим. Ее не перело
жишь на чужие плечи.

Ё. Ш АТОХИН. 
наш елец. корр.

Асино — Улу-Юл.

В К О С М О С Е
М И Л Л И О Н
Г Р А Д У С О В

Миллион градусов — такова 
температура внутри туманно
сти, известной под названием 
«Петля» (в созвездии Лебедя). 
Этот факт установил астрофи
зик Петр Щеглов, научный сот
рудник государственного астро
номического института имени 
Штернберга.

С помощью аппаратуры — 
усовершенствованных спект
ральных приборов—Щеглов об
наружил в спектре туманности 
«Петля» линии, соответствую
щие чрезвычайно высокой тем
пературе.

До последнего времени счи
талось, что температура таких 
туманностей гораздо ниже (в 
пределах 20 тысяч градусов). 
Подобные туманности являются 
остатками сверхновых звезд, ко
торые взрываются раз в не
сколько сотен лет и короткое 
время светят ярко, как галак
тики.

Температура миллион граду
сов в туманностях, отделенных 
от нас миллионами световых 
лет, совсем недавно была пред
сказана известным астрофизи
ком И. С. Шкловским. Теперь 
это предсказание подтверждено 
экспериментально.

П Р Ы Ж О К  
И З  М О Л Ч А Н И Я

БЕЛГОРОД, 10 декабря, 
(Корр. ТАСС). 22 года не мог' 
говорить Иван Тимофеевич 
Кравцов, колхозник сельхозар
тели имени Тимирязева Ровень- 
ского района. Речь он потерял 
в результате тяжелой конту
зии, полученной в бою под Вар
шавой. Правда, в госпитале сол
дата обнадежили — со време
нем речь,, возможно, и вернет
ся.

На днях Й. Т. Кравцов, кото
рому сейчас 67 лет, крыл кол
хозный сарай. Уже заканчивая 
работу, он неловко повернулся 
и, поскользнувшись, покатился 
по скату. Старик свалился на 
землю, к нему подбежали одно
сельчане,

— Везите меня в больницу, 
— вдруг четко выговорил Иван 
Тимофеевич. Люди остолбене
ли: прежде Кравцов объяснял
ся только знаками. Так пред
сказания врачей сбылись спустя 
два с лишним десятилетия.

Как сообщил корреспонденту 
ТАСС ректор Курского меди
цинского института доцент Н. Ф. 
Крутько, подобные, как их на
зывают казуистические, случаи 
•в медицине встречаются. 
Необычность обстановки, веро
ятно, повлияла на растормажи- 
вание нервных центров, управ
ляющих речью.
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ЕСТЬ В ПАР АБЕЛИ МУЗЫКАЛЬНАЯ ШКОЛА
Я  РОДИЛАСЬ и 

выросла на севе
ре нашей области 

в семье коренного ры
бака. Помню песни 
селькупов, которые 
иногда, в нечастые дни 
веселья, напевали в се
ле. Только потом в 
школе-интернате пере
до мной открылся чу
десный мир музыки 
— богатейшей сокро
вищницы человечества. 
Он увлек меня, и это 
определило выбор про
фессии. В 1962 году 
окончила Томское му
зыкальное училище. 
Мне не надо было раз
мышлять над тем, ку
да ехать работать. Не
удержимо тянуло в 
родные края, чтобы 
быть полезной земля
кам, дети которых все 
настойчивее тянутся к 
музыке.

'В Парабельской му
зыкальной школе кол
лектив преподавателей 
молодежный. В меру

своих сил и знаний мы 
стараемся выполнять 
свое дело. Дается это 
нам нелегко. Восемнад
цатилетний педагог по 
классу фортепьяно 
Л. О. Сусарева — 
очень способный музы
кант, но еще учится за
очно в училище. Двад
цатилетняя В. Ф. 
Щербань стала препо
давателем по классу 
фортепьяно после 
окончания культпро- 
светшколы, где, как из
вестно, готовят музы
кальных работников 
для клубов, а не педа
гогов. Ей приходится 
очень и очень много 
готовиться к каждому 
уроку, чтобы провести 
его в соответствии с 
требованиями програм
мы.

Немногим больше 
двадцати и нашим бая
нистам В. Л. Сосни
ну, выпускнику педа
гогического училища, 
и В. А. Копыловой,

педагогический стаж 
которой исчисляется 
всего двумя годами.

Мне давно не при
ходилось слушать, как 
играют учащиеся том
ских музыкальных 
школ, но думаю, что их 
исполнительское ма
стерство, уровень их 
музыкальной культу
ры выше, чем у ре
бят из сельских музы
кальных школ. Зако
номерно это? Ни в ко
ем случае, хотя и 
объяснимо.

И в Томске, и в Па- 
рабели мы работаем по 
одному учебному пла
ну. Но городские ребя
та постигают музыку 
не только на уроках. К 
их услугам телевиде
ние, концерты симфо
нического оркестра, 
частые выступления 
известных исполните
лей, приезжающих на 
гастроли в Томск. Ко
нечно же, немаловаж
ное значение имеет и

качество преподавания. 
Нам еще трудно тя
гаться с многоопытны
ми педагогами город
ских школ.

Совершенно очевид
но, что задача заключа
ется в том, чтобы по
степенно, но кропотли
во и настойчиво доби
ваться повышения 
уровня образования в 
сельских музыкальных 
школах до уровня го
родских. Между тем, у 
нас сложилось впечат
ление, что в областном 
управлении культуры 
об этом вспоминают 
редко.

В прошлую зиму уп
равление командиро
вало в Парабель пре
подавательницу музы
кального училища, ас
пирантку Новосибир
ской консерватории 
Л. М. Карманову. Мы 
и сейчас с благодарно
стью вспоминаем ту не
делю, что работали с 
ней. Л. М. Карманова

присутствовала на на
ших уроках, охотно де
лилась своими знания
ми. Да и само общение 
с человеком высокой 
музыкальной культу
ры, с отличной пиа
нисткой во многом обо
гатило нас, молодых 
педагогов и учащихся.

Еще я вспоминаю 
приезд к нам из Том
ска музыканта Н. Пар
хоменко. Хотя он был 
направлен для того, 
чтобы настроить инст
рументы, но и он дал 
несколько полезных 
советов. Вот и вся по
мощь Парабельской 
школе. Не щедро, ес
ли учесть, что речь 
идет о четырехлетием 
периоде.

За все эти годы ни 
мне, ни моим коллегам 
ни разу не довелось 
побывать на профес
сиональном семинаре 
или на заседаниях ме
тодического объедине
ния.

Признаться, мы бы
ли немало удивлены, 
когда получили приказ 
управления № 223, в 
котором говорится о 

необходимости «про
должить в новом учеб
ном году работу мето
дических объедине
ний». Ведь по сущест
ву мы не заметили и 
начала их работы. Не
серьезным кажется и 
тот пункт приказа, где 
говорится, что методи
ческие объединения 
должны созываться 
раз в месяц. Практиче
ски никто из нас не мо
жет отрываться так 
часто для поездок в 
Каргасок (здесь наш 
методический центр) 
без ущерба для заня
тий ребят. Да нас и не 
пытались собирать, хо
тя после издания при
каза прошло более 
двух месяцев. Вот 
только недавно сооб
щили, что в январе на

до выезжать в Карга
сок.

Управление культу
ры не присылает нам 
никаких методических 
указаний и инструк
ций, не организовало 
систематических инс
пекторских проверок, 
без которых немысли
ма жизнь любой шко
лы.

Выло бы полезным 
снабдить все сельские 
музыкальные школы 
хорошими фонотеками 
с записями лучших ис
полнителей — соли
стов и оркестров. На
конец, можно органи
зовать запись лучших 
лекций преподавателей 
музыкального учили
ща и выслать их в Па
рабель, Вакчар, Карга
сок и другие районы.

Мы особенно нужда
емся в постоянной по
мощи сейчас, когда на
чалась подготовка к 
конкурсу учащихся, по
священному 50-летию

Великого Октября.
Хочу еще поставить 

один организационный 
вопрос. Заботясь о 
расширении музыкаль
ного образования, мы 
создали филиал своей 
школы на шпалозаво
де. Есть и другие воз
можности, в частности, 
организация филиала 
в школе-интернате се
ла Новосельцева, ру
ководство которой 
охотно идет' нам на
встречу. Но вот в рай
исполкоме «пробить» 
этот вопрос мы не мо
жем, хотя речь идет о 
музыкальном образо
вании ребят коренных 
северных народностей, 
многие из которых в 
будущем могли бы 
стать работниками от
даленных клубов и 
сельских музыкальных 
школ.

В. ТУЗАКОВА, 
директор Парабель
ской музыкальной 
школы.

КВОЗЬ' мороз
ный туман солн
це пыталось раз
глядеть, как тя
желовозы один 
за другим тащи
ли на строй

ки панели. Их обгоняли само
свалы с бетоном. Над машинами
горячим облачком вился пар.

Я смотрела вслед машинам с 
тяжелым сердцем: люди, строя
щие город, не смогли построить 
коллектив, «сварить» его в одно 
целое.

Меня вызвали на завод в свя
зи с «делом Шауба». Само по се
бе оно не представляло интереса 
для газеты. К тому же оно

хотел показать Ярославцеву. Но 
не было случая начать товарище
ский, добрый разговор. Не те от
ношения...

Так Владимир Дмитриевич не 
увидел человека, который старает
ся помочь ему. Он и не хочет уви
деть. Издавая тот или иной при
каз (безусловно, правильный для 
производства), он не задумывает
ся, как воспримут его приказ под
чиненные.

В четвертом цехе по инициати
ве директора расширяли полигон 
новых изделий — преднапряжен- 
ных ферм и железобетонных свай. 
Закоперщиками были начальник 
цеха тов. Соколов и молодой инже
нер тов. Ванчугов. Шло время,

было закончено. Однако на: росло производство на полигоне;
заводе немало людей, которые не
довольны решением парткома и 
директора. По их мнению, Шауб 
наказан недостаточно.

...Беседую с первым, вторы м - 
десятым. С теми, кто «за» и кто 
«против». Их мнения разнятся 
так, будто люди живут и действу
ют на разных полюсах.

предстояло выделить -его в само
стоятельный цех. Тут бы Влади
миру Дмитриевичу поблагодарить 
В. Г. Соколова за то, что много 
месяцев нес на плечах двойную 
нагрузку. И не формально нес, а 
с душой, не имея ни рубля мате
риальной выгоды. Молодой дирек
тор вместо этого жестко сказал:

-Н А ТЕМ Ы  М О Р А Л И ;

Т О В А Р И Щ

Д И Р Е К Т О Р
—  Отличный производственник; 

ничего не жалеет для дела, один 
из первых моих помощников не 
только по должности, — характе
ризует тов. Шауба директор объ
единения предприятий строитель
ных материалов Владимир Дмит
риевич Ярославцев.

— Доставала и толкач, люби
тель «левых заказов», грубиян,— 
мнение многих в коллективе.

Чем дольше я слушала товари
щей, тем яснее представляла, что 
дело главного механика—-для них 
лишь предлог, чтобы выразить 
недовольство директором. Было 
похоже: между тов. Ярославце
вым и средним комсоставом пред
приятия «сорваны контакты».

Более года назад инженер В. Д. 
Ярославцев был назначен дирек
тором головного завода и всего 
ОПСМ. «Должность тяжелая»,— 
утверждают строители. И прав
да, больше , года до Ярославцева 
на должности директора головного 
завода инженеры не задержива
лись. А  ему предстояло организо
вать, кроме того, взаимодействие 
нескольких предприятий.

Новый директор хорошо знал 
производство. 9 лет назад он на
чинал на одном из заводов объе
динения электриком. Отсюда ушел 
в строительный институт. Окончил 
с характеристикой: «Принципи
альный, честный и правдивый то
варищ. Энергичный и инициатив
ный студент». Похоже, дававшие 
характеристику не ошиблись. Еже
годно Владимир Дмитриевич под
нимался по служебной лестнице, 
обогнав многих своих начальни
ков. Главный технолог треста, 
главный инженер треста. Кому, 
как не ему, стать директором ново
го объединения. Почему же обра
зованный, опытный инженер не 
стал отличным руководителем?

Даже те, кто недоволен дирек
тором, не могут отнять у него цеп
кости к новому, стремления улуч
шить дело. При Ярославцеве рез
ко увеличился выпуск железобе
тона, освоено массовое производ
ство панелей для крупнопанельно
го домостроения, преднапряжен- 

ных ферм, железобетонных свай, 
десятки других новых конструк
ций.

В объединении 5 предприятий. 
1.800 работников. Только инже
неров и техников 215. Более двух 
сотен характеров, судеб, мнений. 
Каждому хочется, чтобы в нем 
директор видел не исполнителя, 
не деталь большого производст
венного механизма, а человека ду
мающего и чувствующего. Стиль 
же Ярославцева — больше внима
ния производству, меньше — че
ловеку. Такое кредо директора 
сказывается минусом на производ
ственных делах.

— Я годы хожу в начальниках 
цехов, — жаловался один из них. 
— И твердо знаю: я для Ярослав
цева только исполнитель, которо
го он заменит при первой моей 
неудаче. Заметьте, не поможет, а 
заменит. Как-то в «Известиях» со
всем недавно была статья «Наш 
начальник». О руководителе, чей 
стиль — пристальное внимание к 
людям, к их заботам и воспита
нию. Я эту газету с месяц носил,

— Вам трудно с двумя цехами, 
не справляетесь, оставайтесь на
чальником четвертого, — чем 
глубоко обидел Соколова.

Как-то на важном совещании 
мне пришлось услышать утверж
дение одного из областных работ
ников о том, что должность 
его заставляет не бросаться оцен
ками действий того или иного ра
ботника. Именно этой бережности, 
вдумчивости, если хотите, такта не 
хватает молодому директору. Ког
да он видит, что начальник цеха, 
инженер отдела испытывают за
труднения, затягивают задание, он 
бросает тому на планерке или в 
цехе:

— Вы не справляетесь. Ваше 
задание выполнит вместо вас... — 
И называет фамилию Мишукова, 
Пинчукова, Шауба, Калугина.

Но почему вместо, а не вместе? 
Ведь главный электрик тов. Ми- 
шуков, начальник технического от
дела тов. Пинчуков, главный ме
ханик тов. Шауб и заместитель 
директора объединения тов. Ка1 
лугин обязаны по роду службы 
помогать исполнителям — началь
никам цехов, работникам отделов.

Быстрота оценок (а раз быстро, 
то и не всегда верно) — не един
ственный признак пренебрежения 
к людям. Свою преданность делу, 
стремление сделать быстро, много 
и хорошо Владимир Дмитриевич 
пытается передать подчиненным. 
Но воспитывает их не в задушев
ной беседе, по-товарищески, один 
на один, а опять же на планерке. 
Его попытки воспитывать воспри
нимаются как «получасовая мо
раль», обижают, не доходят.

Недавно на пленуме обкома 
КПСС руководителей ОПСМ кри
тиковали за низкое качество из
делий. Упоминались фамилии 
Ярославцева, секретаря парткома 
Меженного, главного инженера 
тов. Гныри. Владимир Дмитрие
вич, естественно, вернулся с пле
нума встревоженным. Как на грех, 
на головном заводе 30 ноября и 
1 декабря неудача следовала за 
неудачей. Начальник пятого цеха 
тов. Кашкин самолично остановил 
подачу инертных — поставил ли
нию на ремонт. Начальник поли
гона тов. Чернявщук, заменив
ший только- что снятого с этой 
должности Лунина, выдал 12 свай 
вместо 60. Цех, где начальником 
тов. Соколов, не получив бетона, 
сорвал дневное задание.

Пройдя по заводу, Ярославцев 
увидел, что линия, которую оста
новил Кашкин, могла «дотянуть» 
до 4 декабря, а в праздники ее 
можно было сменить без ущерба 
для производства. Тогда не про
стоял бы и четвертый цех. Такое 
открытие, естественно, не улучши
ло настроения директора.

Будь на месте Владимира Дмит
риевича опытный, много пожив
ший и повидавший руководитель, 
он помнил бы, что торопиться — 
не значит действовать второпях. 
Ярославцев поспешил.

Нет смысла передавать мелкую 
перебранку, в которую вылилось 
важное совещание. Ее обусловили 
недостаток выдержки у директора 
и-нервозность подчиненных. «При
выкли первую декаду не рабо

тать», — не без основания упре
кал Ярославцев. «Что вы всегда 
нас отчитываете», — взорвались 
подчиненные.

Та же поспешность и в реше
нии людских судеб. В те дни, ког
да я знакомилась с предприятием, 
с работы был снят начальник верх
него полигона тов. Лунин.

— Лунин не может организо
вать дела, равнодушен к нему, сор
вал план, — оценка тов. Ярослав
цева, подкрепленная мнением 
партбюро головного завода.

— Меня сняли неправильно. 
Любой другой на моем месте за
валил бы план. Не было ни пара, 
ни бетона, ни помощи, — оправ
дывается Лунин. Его поддержива
ют многие ■ начальники цехов, 
бригадиры.

Начальник верхнего полигона 
тов. Лунин не обеспечил выпол
нения плана. На полигоне пусти
ли вторую линию по производству 
свай, а продукции снимали мень
ше, чем летом с одной. «Вы 
имеете все возможности выпол
нить план», — упрекал Лунина 

директор. Упрекал неспра
ведливо: авария городского 
водопровода оставила поли
гон без воды. Котельная не 
справлялась с подачей пара. 
Фермы, которые по нормам 
набирают нужную прочность 
за двое суток, парились в 
камерах 25 дней. Цех ока
зался неподготовленным к 
зиме: не построили бытовок, 
не решили вопроса с паром. 
Лунин уверял, что цех так 
встретил зиму из-за работни
ков окса, строителей. «Это их 
дело, а не мое — готовить 
цех к зиме».

Отсутствие инициативы у Лу
нина, его спокойствие, переходя
щее в равнодушие, справедливо 
выводили из себя директора. Но 
помоги Ярославцев и его замести
тели обеспечить полигон водой и 
паром, недостатки Лунина как ор
ганизатора выявились бы яснее.

Понимает ли тов. Ярославцев 
свои промахи?

— Да, я чувствую, что не нахо
жу контакта с коллективом. Бес
покоюсь, много думаю, как изме
нить положение, — говорил мне 
Владимир Дмитриевич.

Но если бы действительно мно
го думал об этом, разве опаздывал 
бы на заседания парткома? И вряд 
ли обидел бы коллектив отсутст
вием на собрании, посвященном 
итогам XXIII съезда КПСС.

Не балует он людей и внимани
ем к их быту. Столовая на голов
ном заводе ежегодно ремонтирует
ся, по месяцу-двум не работает. 
Медпункту не нашли помещения. 
Люди, когда столовая на ремонте, 
по полсмены теряют в поисках, 
где пообедать.

Так молодой директор упускал 
возможность за возможностью соз
дать мостик к сердцам людей. Об
ращение «товарищ директор» по
теряло свою добрую половину: 
товарищ — тот, с кем можно по
советоваться, поделиться сомне
ниями, прийти с любой бедой.

А где партком объединения? 
Владимир Дмитриевич часто со
ветуется с секретарем парторгани
зации головного завода тов. Ово
довым, еще чаще с тов. Межен
ным. Но партком не смог оздоро
вить обстановки, создать атмосфе
ры искренности, не сумел воспи
тать у больших и малых руково
дителей предприятий такта и вни
мания к людям. Председатель 
завкома тов. Мальчевский молод, 
впервые на выборной должности, 
часто теряется, как разрешить тот 
или иной конфликт между дирек
тором и подчиненными.

Перед уходом с завода мне хо
телось еще раз увидеть Владими
ра Дмитриевича, чтобы сказать 
ему: от ошибок никто не застрахо
ван. но упорствовать в них — при
знак слабого характера. А  такое 
не вязалось с моим представлени
ем о В. Д. Ярославцеве.

Я не нашла его — директор 
объединения уехал в другой ко
нец Томска. Там начинают строить 
«стотысячник» — завод железо
бетонных конструкций производи
тельностью сто тысяч кубометров 
железобетона в год. Объединение 
все растет, производство расши
ряется. Коллектив ОПСМ даст 
городу необходимые конструк
ции лишь в том случае, если ру
ководители объединения смогут 
организовать людей, сплотить их 
в крепкий коллектив с единой во
лей, стремлением к поиску, к вне
дрению нового.

Мне хотелось бы, чтобы . эта 
статья стала в ОПСМ началом 
доброго разговора о создании 
дружного коллектива. И не только 
в объединении, но и на всех пред
приятиях и в организациях, где 
мешает делу подобный «срыв кон
тактов».

Л. ТИТОВА.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ШАЙБА ПРОПИСАЛАСЬ В ТОМСКЕ I
10 — 11 декабря на х о к 

кейном поле стадиона 
“ Труд» состоялись оче
редные и гры  на первен
ство СССР по х о кке ю  
среди ком анд класса «Б» 
четвертой зоны . Томская 
команда «Труд» пр ин и 
мала хо кке и сто в  барна
ул ьско го  «М отора». Пе
ред встречей на ледяном 
поле обе ком анды  имели 
в своем активе  по пять  
очков. В первы й день 
единоборства с алтайца
ми хозяева поля доби
лись и первого успеха. 
Они победили с общим 
счетом 7:5. Второй матч 
закончился победой то
мичей со счетом 9:3. 
Х оккеисты  «Труда» запи 
сали в свой а кти в  еще 
четы ре очка . 14 и 15 
декабря они встречаю т
ся в Томске с кемеров- 
чанами.

В. ПОПЕЛЬ.

НА СНИМКЕ: момент
игры  с барнаульцам и.

Ф ото В. Еф именко.

| САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ’ 
| НА ГАСТРОЛЯХ
§§ Подготовив интересную, со- 
3  держательную концертную 
— программу, коллектив худо- 
=з жественной самодеятельности 
3  Кривошеинского районного 
3  Дома культуры (художествен- 
3  ный руководитель тов. Амель- 
3  ченко) на днях побывал 
3  у своих соседей и выступил на 
3  сцене Молчановского районного 
3  Дома культуры. Концерт про- 
=3 шел с большим успехом. В бли- 
5  жайшее время молчановцы в от- 
=  вет на визит кривошеинцев вы- 
Ц едут с обновленной концертной 
3  программой к ним. Собранные 
3  от концертов средства пойдут в
2  фонд Всероссийского фестиваля
3  художественной самодеятельно- 
3  сти, посвященного 50-легию Со- 
3  ветской власти.
3  А. КИРСАНОВ.

В бригаду №  3 колхоза «Рос
сия» Чаинского района на днях 
приезжали участники художест
венной самодеятельности из 
бригады № 2 этого же колхоза. 
Небольшой коллектив, руково
димый учительницей Г. А. Шу- 
калюковой, дал хороший кон
церт. С душой пели песни со
ветских композиторов Рая Ни
кифорова, Васса Шмакова, Ан
на Мартюшева, Ульяна Шмако
ва и Таня Шеленгина. Тепло 
приняли зрители шуточные пес
ни. В программе концерта были 
художественные интермедии и 
художественное слово.

А. МЯКИШЕВА.

Недавно агитбригада Мого- 
чинского Дома культуры, в ко
торую входят рабочие лесозаво
да и преподаватели школ, воз
вратилась из поездки по Чулы
му. Они побывали у сплавщи
ков поселка Игрекова, у лесо
заготовителей Сулзата. Мого- 
чинцы поставили для сплавщи
ков одноактную пьесу, показа
ли разнообразные сольные но
мера.

В. МАЙКОВ.

3  ПОГОДА

Э  13 декабря по Томской областу 
Э  ожидается небольшая облачность 
Ез преим ущ ественно без осадков, ве- 
== тер слабый, температура 30 — 35 
Ез градусов мороза, утром  местами 
s  туман.
S  По г. То м ску  — небольшая об-
2  лачность, без осадков, ветер ела-
3  бы й, тем пература 30— 32 градуса 
S3 мороза.

Из зала суда

Три'дня клуб Томской карандаш
ной фабрики был переполнен. На
родный суд Ленинского района 
г. Томска рассматривал здесь уго
ловное дело по обвинению Букре
евой Людмилы Александровны, 
совершившей тяжкое преступле
ние.

Работники карандашной фабри
ки не могли поверить, что всеми 
уважаемая, убеленная сединами, 
на вид очень добрая женщина, де
сять лет работавшая на фабрике 
бухгалтером, является преступни
цей. И тем не менее Букреева, ко
торой многие безгранично доверя
ли, была доставлена под конвоем 
в клуб. Изобличенная неопровер
жимыми уликами, она подтверж
дала: «Да,, я брала деньги...»

Пользуясь служебным положе
нием бухгалтера расчетной труп-

КОГДА ДОВЕРЯЮТ, НЕ ПРОВЕРЯЯ
пы, подсудимая на протяжении 
трех лет систематически воровала 
государственные деньги. Она неза
конно выписывала зарплату на свое 
имя и на имя некоторых рабочих 
и служащих фабрики, оформляя 
деньги как внеочередные авансы. 
В материалах дела подшиты рас
ходные ордера на имя Букреевой 
на получение 557 рублей, на имя 
торцовгцицы Савко, также осуж
денной по этому делу, — на 550 
рублей, на имя станочницы Губи
ной— на 476 рублей и так далее. 
Половину незаконно полученных 
денег эти люди отдавали бухгалте
ру. А всего за три года преступни
цей и ее сообщниками похищено 
3.852 рубля, из которых 1.802 руб
ля присвоены самой Букреевой.

Народный суд приговорил рас
хитительницу государственных

средств к девяти годам лишения 
свободы. Савко приговорена к пя
ти годам лишения свободы услов
но. Другие участники преступных 
махинаций наказаны товарище
ским судом.

Почему такое длительное время 
мошеннические проделки бухгал
тера никто не заметил? Ведь все 
ордера и дополнительные ведомо
сти на выдачу зарплаты подписы
вали и директор фабрики, и глав
ный бухгалтер. Они ни разу не за
интересовались, на каком оенрва- 
нии в середине месяца, не в дни 
выдачи зарплаты, Букреева полу
чает дополнительные суммы из 
кассы. На фабрике проводились 
ежегодные ревизии. Но ни один 
ревизор не удосужился проверить 
итоги в ведомостях, сделать хотя 
бы выборочную сверку ордеров с

лицевыми счетами рабочих. Наглое 
преступление Букреевой стало 
возможным только потому, что она 
пользовалась полной бесконтроль
ностью со стороны администрации 
и главного бухгалтера карандаш
ной фабрики Крюкова. Дело дохо
дило до того, что преступница пря
мо в бухгалтерии открыто вымо
гала с рабочих деньги. Но никто 
не обращал на это внимания. А 
ведь стоило поднять шум только 
одному человеку — работнице 
О. А. Гнатыно, которой показа
лись подозрительными действия 
бухгалтера, и тот же главный бух
галтер фабрики Крюков за один 
час легко разоблачил мошенницу.

Ю. БАЛЫШЕВА, 
народный судья.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
13 декабря —  «Семья Плахова».
14 декабря —  « Ф и зи ки  и л ирики» .
Начало спе кта кл е й  — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал — «Б еспокойная 
семья» — 9-30, 11-30, 13-10, 15, 
16-50, 18-40, 20-30, 22-20. Ф ильм
Йля взрослы х.

1алый зал — «Н епокоренны й 
батальон» — 9-30, 11-15, 13,
14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Корея долж 
на бы ть е д и н о й ^  «Н есколько 
цифр», «Л ондонский  концерт» — 
9-30, 10-40, 11-50, 13, 14-10, 15-20, 
16-30, 17-40, 18-50, 20, 21-10,
22-20.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Беспокойная 
семья» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Ф ильм  для 
взрослы х.
Зеленый зал —. «Б еспокойная 
семья» — 11-20, 13-10. 15, 16-50, 
18-40, 20-30, 22-20. Ф ильм  для

взрослы х.
Для детей — «Капроновы е сети» 
—  9-40.

«ПИОНЕР»
«А рм ия «Т рясогузни» — 9-20, 11, 
12-40, 14-20. «Родивш ийся в гр о 
зу» — 16. 17-50, 19-40, 21-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Семь нянек»  — 17. «Они шли за 

солдатами» — 15, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Сыновья человека с кам енны м 
сердцем» (две серии) — 17, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 13 ДЕКАБРЯ 

18.30. «Люди советского  м узы ка ль
ного искусства» . И саак Дунаевский . 
19.20. Э кран — ш ко л ь н и ка м . 20.20. 
М ул ьти пл и кац ион н ы е  ф ильмы; «Со
седи» и «Герои на час». 20.40. Ново
сти. 21.00. Х уд ож ественны й  фильм 
«Рабочий поселок» (вторая серия). 
22.00. «За м орям и, за горам и».
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Е Богашевский дом отдыха ре-2 
Еализует предприятиям и орга-= 
Е низациям мебель устаревших £ 
“ образцов по сниженным ценам.5
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j* Объединенный совет по био-jj 
Алогическим наукам при Том-j' 
Аском университете объявляет,  ̂
Ачто 26 декабря, в 14 час. 30£ 
Амин., в аудитории № 317 глав-j 
Аного корпуса состоится 
А ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ 
А на соискание ученой степени^ 
А кандидата биологических наук^ 
АЗ. Г. Гольд на тему: «Биология* 
Аокуня Западной Сибири», В. М. 
АГольд на тему: «О взаимовлия 
Ании отдельных участков спект 
Ара на интенсивность фотосинте- 
Аза у высших растений». ,,
А С диссертациями можно озна-Й 
Акомиться в научной библиотекей 
Ауниверситета. й

К неделе советско-чехословапкой дружбы 
ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

15, 16, 17, 20, 23 
декабря

ПРЕМЬЕРА СПЕКТАКЛЯ 
П. Когоут

«ТРЕТЬЯ СЕСТРА».
(Дом, в котором мы родились).

Открыта предварительная, продажа билетов.

Объединению предприятий 
стройматериалов на постоянную 
работу требуются: электрики,
электросварщики, бетонщики, груз
чики, товаровед (зарплата 88 руб, 
в месяц), заведующий складом.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 238, отдел 
кадров. 2 — 2

Томский областной автомотоклуб 
ДОСААФ

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
слушателей по переподготовке 

шоферов на 1-й и 2-й классы, а 
также на курсы по подготовке ав
томобильных механиков.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 140, с 16 до 
18 час. Телефоны №№ 2-48-53 и 
2-23-52. 2 — 1

Спецуправлению треста «Томск- 
сельстрой» требуется заведующий 
складом (зарплата 95 руб. в ме
сяц).

Одинокому предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск-9, про
спект имени Ленина, 207.

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную рабо
ту требуются: инженер-строитель 
(оклад 120 руб.), инженер по 
вентиляции, инженер по технике 
безопасности, слесари-сантехники, 
заведующий хозяйством, техники- 
электрики и машинистка.

Обращаться: г. Томск-50, пло
щадь Революции, 1, в отдел кад
ров, с 3 час. до 5 час. вечера.

Томский ордена Трудового Красного Знамени завод режущих 
инструментов 

ПРИГЛАШАЕТ
томичей мужчин и женщин для работы и обучения без огра

ничения возраста и образования по следующим специальностям: 
токари на универсальные и операционные работы, фрезеровщи
ки на фрезерные автоматы и полуавтоматы, шлифовщйки-резь- 
бошлифовщики широкого профиля, наладчики на токарные, 
фрезерные, шлифовальные автоматы и полуавтоматы, слесари 
по ремонту промышленного оборудования, слесари-сантехники, 
жестянщики, столяры, плотники, штукатуры-маляры, рабочие 
на строительство, автослесари и автокрановщик.

Средний заработок рабочих— 110— 120 руб. и выше. Завод ос
нащен современным оборудованием, автоматами и полуавтома
тами, специальными сложными установками, которые требуют 
квалифицированного обслуживания. .

Для рабочих, не имеющих специальностй, организуются кур
сы по обучению профессии. Широко развита учебная сеть по-по
вышению квалификации рабочих.

При заводе имеется вечернее отделение машиностроительного 
техникума и техническое училище, где возможно продолжать 
свое образование и получить хорошую специальность.

В начале 1967 г. завод перейдет на новую систему планиро
вания и экономического стимулирования, что позволит более 
широко вести жилищное, культурно-бытовое строительство.

При заводе имеется клуб, профилакторий, здравпункт, столо
вая.

Одинокие обеспечиваются благоустроенным общежитием.
Обращаться: гор. Томск-34, улица Учебная, 37-а, 1-й этаж,

отдел кадров. Автобусы №№ 11, 19, 7 и трамвай — остановка 
«Ул. Вершинина».

3 - 1

Трамвайному управлению требу
ются: водители, кондуктора трам
вая, рабочие пути (обеспечиваются 
зимней спецодеждой), стрелочни
ки, слесари, электрослесари, смен
ные мастера, мойщики вагонов, 
разнорабочие, каменщики.

К зарплате начисляется надбав
ка.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-41, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

Заводу «Металлист» требуются: 
экскаваторщик, кочегары, учени
ки-жестянщики, ученики-формов
щики.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Розы Люксембург, 121.

Ремонтно-строительному управ
лению облбытуправления требу
ются: плотники, штукатуры-маля
ры, столяры, слесари-сантехники, 
землекопы, газоэлектросварщики, 
кладовщик, товаровед.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Шишкова, 20, телефон № 2-62-15.

Мелькомбинату срочно требу
ются: бухгалтер, сантехник, на же
лезнодорожную ветку — стрелоч
ники, грузчики и кочегар в дет
ский сад.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Мельничная, 40, отдел кадров.

Ш Я
Р бм кц ии!

Гг.томеккН

Телефоны: ответ. секретаря —
2-31-19, секретариата — 2-42-40; от
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23,
пропаганды  — 2-47-45, пром ы ш лен
ности, неф тегеологии и транспорта  — 
2-37-75. строительства и леса — 
2-37- 75, сел ьскохозяйственного  — 
2-37-39, н а уки  и ш кол — 2-42-46, со
ветско го  строительства и быта — 
2-37-77, писем и рабселькоровской  
сети — 2.37-38 и 2-31-47, инф орма
ции — 2-51-61, бухгал терии  и отде
ла объявлений 2-37-36, стеногра
ф истки  — 2-52-02.

г. Томск-50, типограф ия № 2

«Красное зна м я*

К

>

л

К302491 З аказ М  4524

1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


